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Елена ЛАПТЕВА

На 68-м году в Санкт-Петербурге 
скончалась народная артистка 
России Людмила Сенчина.

И правда, иначе как удивительной 
жизнь певицы не назовешь. Все на-
чалось, как только маленькая Лю-
да появилась на свет в украинской 
глубинке. Не в больнице, а дома, на 
печи. Вместо акушерки - ветеринар. 
Первые четыре года у нее не было 
имени - родители звали ее доцей и 
не особо заморачивались с метрикой. 
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Исполнилось бы 80 лет великому барду и актеру
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Иосиф КОБЗОН - о Владимире Высоцком:

Я ЕМУ СКАЗАЛ: Я ЕМУ СКАЗАЛ: 
ПЕСНИ ПЕСНИ 

НЕ ПОКУПАЮ,НЕ ПОКУПАЮ,
НО ДЕНЕГНО ДЕНЕГ

ДАМ...ДАМ...

Ирина СЕРГЕЕВА

И лучшие 
радиопрограммы 
тоже делаем мы.

25 января журналисты со 
всех районов Верхневол-
жья съехались в областную 
столицу на подведение ито-
гов  5-го ежегодного жур-
налистского конкурса «Гра-
ни». В этом году на конкурс 
было подано 555 работ - 
среди них печатные изда-
ния, теле- и радиоканалы, 
интернет-порталы регио-

на. Победители опреде-
лялись в 13 профессио-
нальных и специальных 
номинациях. В состав 
конкурсной комиссии 
вошли представители и 
ветераны профессиональ-
ного сообщества, руково-
дители общественных орга-
низаций работников СМИ, 
учреждений культуры, Твер-
ского госуниверситета, из-
дательских организаций.

Два журналиста твер-
ской «Комсомолки» стали 
победителями в профес-
сиональных номинациях: 

Ирина ТАРАСОВА

В регион придет 
мокрый снег 
и пониженное 
давление.

Прошедшая неделя ис-
пытала нас сильными мо-
розами и ветрами. Впереди 
небольшая передышка.

До выходных мы будем 
находиться под влиянием 
скандинавского циклона. 
Сильные порывы юго-запад-
ного ветра (до 15 метров в 
секунду) и давали ощущение 
холода и дискомфорта. Стол-

бик термометра до конца не-
дели будет держаться на от-
метке от - 5 до -11 градусов.

Однако в воскресенье 
начнет теплеть, и к поне-
дельнику в области устано-
вится плюсовая температу-
ра. Можно предположить, 
что потепление принесет 
в Тверь выставка орхидей 
«Радужные искры любви», 
что 27 января откроется в 
Ботаническом саду. 

Ветер станет более мяг-
ким (5-6 метров в секунду) и 
со вторника сменит направ-
ление на северо-западное. 
Морозы временно уйдут, 

но вместе с тем повышен-
ное атмосферное давление 
с субботы (760 мм рт. ст.) 
начнет резко понижаться и 
ко вторнику дойдет до 730. 

Что касается осадков, то 
атмосферный фронт из Ев-
ропы принесет их в пятницу.

Дождь со снегом ожида-
ется и в первые дни следу-
ющей недели. Температура 
днем +1…+2.

- Однако к четвергу в об-
ласть может вновь вернуться 
зима, - рассказала «Комсо-
молке» доктор географи-
ческих наук, профессор 
ТвГУ Наталья Сердитова.

№ 9 - 10с (26786 - № 9 - 10с (26786 - 
26787с) 2018 г.26787с) 2018 г.
Рекомендуемая цена -Рекомендуемая цена -

12 руб.12 руб.

Потеплеет в Твери, когда покажут орхидеи

ВАЛЕРИЙ ГАЗЗАЕВ ВАЛЕРИЙ ГАЗЗАЕВ 
В «ОТКРЫТОЙВ «ОТКРЫТОЙ

СТУДИИ»СТУДИИ»
Вещаем из Московского дома книги, Н. Арбат, 8.

17.05 (мск)

шеф-редактор газеты 
и сайта Татьяна Румян-
цева - в номинации «Репор-
таж», директор - глав-
ный редактор радио 
«Комсомольская прав-
да. Тверь» Игорь Аксе-
нов удостоен диплома в 
номинации «Тематическая 
радиопрограмма».

Лучшие репортажи в Тверской области 
пишутся в «Комсомолке»
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ЗДОРОВЬЕ
Кесарево сечение 
увеличивает риск 
ожирения 
у ребенка

ОБЩЕСТВО
Из-за ролика 
со стриптизом уволили 
8 оренбургских 
чиновников

АВТО
Дешевые машины 
стали покупать 
чаще, дорогие - 
реже
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент побывал в кабинете 
Владимира Высоцкого.

- Я очень люблю вот эту фотографию, с 
медведем, - сказал Никита Высоцкий, сын 
великого барда, актера и поэта, о маленьком 
фото 40-х годов на красной стене. На ней 
5-летний Владимир Высоцкий с кудряшками и 
серьезным видом сидит на диване в обнимку 
с медвежонком.

- Качество какое хорошее,  - всмотрелся 
Путин.

- Это мы ее еще увеличили, - признался Ни-
кита Владимирович.

Накануне 80-летия одного из главных куми-
ров ХХ века президент приехал в Дом Высоцко-
го на Таганке. И это было закономерно, потому 
что Путин если и цитирует во время общения 
что-нибудь стихотворное, то это в большинстве 
случаев именно Высоцкий. Поэтому можно 
смело сказать, что Высоцкий - любимый поэт 
президента.

Главе государства показали развернутую 

к юбилею выставку, воссозданный кабинет 
поэта, его гитару и даже хоккейную клюшку. 
Никита Владимирович рассказал о планах раз-
вития музея и даже о создании специального 
зала, где «экспонатом станет сама песня».

На небольшой сцене на первом этаже шла 
репетиция спектакля «Здравствуйте! Владимир 
Высоцкий», который ставит сын барда.

- Захватывает дух от того, как вы, молодые 
и талантливые, погружаете слушателя в твор-
чество Высоцкого, - похвалил актеров Путин.

Он предложил найти центру еще одно за-
нятие - организовать молодежный фестиваль 
авторской песни.

- У нас в стране нет конкурса для молодежи, 
можно было бы его организовать и использо-
вать возможности вашего музея, - предложил 
Путин. - А я со своей стороны мог бы это от-
финансировать с помощью гранта.

- Хорошая идея, молодым ребятам, кото-
рые занимаются авторской песней, это будет 
возможность заявить о себе, - поблагодарил 
Никита Высоцкий.

Еще о Владимире Высоцком - 
на > стр. 13.
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Путин посидел на сцене Дома 
Высоцкого вместе с юными 

актрисами. И предложил 
организовать здесь еще 

и фестиваль авторской песни.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
предложил обязать 
госкомпании покупать 
конверсионную продукцию.

- Иногда даже не верится, что 
мы это все сделали, что мы смогли 
организовать производство такого 
уровня и такого класса, - сказал 
Владимир Путин, осмотрев цеха 
Уфимского моторостроительно-
го объединения. А президенту 
показали - правда, вдали от глаз 
журналистов - супердвигатель для 
новейшего российского истреби-
теля Су-57. Хотя поначалу рабо-
чие оборонного завода встретили 
Верховного главнокомандующего 
строгим вопросом: с чего это мы 
снижаем расходы на оборону?

- Не наблюдается никакого сни-
жения, - отверг претензию Путин. 
- Мы просто вернулись к ритмич-
ному финансированию. То есть в 
целом снижения нет, так же, как 
не было и резкого увеличения в 
прошлом году.

Один из рабочих предложил 
вернуть традицию награждать 
заводы госнаградами.

- У нас в советское время было 
два ордена Ленина! - напомнил он.

- Давайте лучше я вас просто 
расцелую, - засмеялся Путин.

Правда, целовать не стал, а 
лишь обнял.

После окончания встречи рабо-
чего тут же обступили иностран-
ные журналисты. Они забросали 
его вопросами: «Что он чувствовал 

во время объятий?» Видимо, наш-
ли в этом какой-то свой подтекст.

Но основной целью визита в 
Уфу было совещание по дивер-
сификации производства оборон-
ки. После 2020 года гособоронза-
каз начнет снижаться, и нужно 
добиться плавного перехода на 
гражданскую продукцию, не до-
пустив падения в бездну кастрюль 
и сковородок, как в 90-х. Среди 
мер, предложенных президентом, 
- обязать компании с госучастием 
покупать больше отечественного.

- Вместо зарубежной продукции 
должны ориентироваться на за-
купку российских аналогов, - зая-
вил Путин. - Предвижу критику - 
«надо покупать не отечественное, 
а лучшее в мире». Разумеется. Но 
нужно добиваться, чтобы отече-
ственное стало лучшим в мире! 

Уже сейчас доля гражданской 
продукции в оборонке достигла 
17%, но помощник президента по 
экономике Андрей Белоусов пред-
ложил заменить пряник на кнут.

- Менеджмент сегодня не за-
интересован производить граж-
данскую продукцию, - заявил Бе-
лоусов. - За срыв гособоронзаказа 
- уголовная статья, а за срыв кон-
версии - лишение 20% премии. 
Нужно на 100% лишать за невы-
полнение конверсии!

К любимому поэту в гости

Рабочий - Путину:

Дайте заводу орден!
Путин - рабочему:

Давайте я вас 
лучше обниму

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти» по будням 
с 9.45 (мск) 

на Радио «КП».

Александра КОЗЛОВА

Об этом на форуме 
в Давосе заявил глава 
ВТБ Андрей Костин.

Америка и ее союзники ведут в отно-
шении России «большую экономическую 
войну», цель которой - смена власти в на-
шей стране. Таков был смысл заявления, 
сделанного главой ВТБ Андреем Ко-
стиным на Всемирном экономическом 
форуме в Давосе.

- Это то, чего, я думаю, Запад добива-
ется. Я думаю, что они хотят при помощи 
санкций оказать большое давление на Рос-
сию, чтобы РФ сменила правительство, 
президента на кого-то более подходящего 
для них, - сказал Костин в ходе делового 
завтрака ВТБ.

Насчет санкций персонально против него  

Костин не беспокоится - больше волнует 
будущее его банка. 

- Что значат индивидуальные санкции? 
Запрет на въезд? Жалко, я езжу иногда 
в Америку, на встречи МВФ. Счета? Это 
наименьшее зло. Слава богу, есть ВТБ, где 
можно деньги хранить, - прокомментировал 
Костин возможное попадание в список.

Напомним, 29 января Минфин США дол-
жен подготовить так называемый кремлев-
ский доклад. Это список российских чинов-
ников и олигархов, связанных с ближним 
кругом президента Владимира Путина, 
против которых будут введены индивиду-
альные санкции. Речь идет минимум о 300 
россиянах. Что им грозит, точно пока не-
известно. Скорее всего, заморозка зару-
бежных финансовых активов и запрет на 

въезд в Штаты. Можно ли назвать это под-
готовкой к государственному перевороту?

- Господин Костин описал один из воз-
можных сценариев, но далеко не един-
ственный, - объяснил «КП» Павел Салин, 
директор Центра политологических 
исследований Финансового универ-
ситета.  - Смена власти в стране была 
целью первого пакета санкций в 2014 го-
ду. Однако эти расчеты не оправдались, 
наоборот, народ даже объединился вокруг 
президента. Цель новых санкций - поста-
вить российские элиты перед жестким вы-
бором. Многие из них все это время жили 
на два дома. Они поддерживали президента 
и одновременно хотели стать частью за-
падного истеблишмента. Их заставят вы-
брать сторону. Главная задача - расколоть 

российские элиты. Так ими будет проще 
манипулировать.

 
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вокруг самого форума, кстати, разго-
раются нешуточные страсти. В четырех 
швейцарских городах - Цюрихе, Лозанне, 
Женеве и Давосе - прошли массовые про-
тесты против визита президента США До-
нальда Трампа. На одной из акций участ-
ники выложили свечами надпись Trump 
not welcome («Трампу не рады»). Не рады 
Трампу, да и всем давосским гостям, и апо-
литичные местные жители. Подскочившие 
цены в отелях во время форума распугали 
туристов. В общем, уныло - прогорает го-
родок Давос...

 ■ БОЛЬШАЯ ИГРА

 99,3 99,3
FMFM

Третья мировая - экономическая?
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Владимир ВОРСОБИН

Прокуратура 
попросила 
для бывшего 
либерал-
губернатора Вятки 
10 лет колонии 
и 100 миллионов 
штрафа.

Все-таки тяжело осо-
знать, что герой твоих 
репортажей (за губерна-
торской карьерой Ники-
ты Белых я следил с тех 
романтических времен, 
когда он всерьез намере-
вался построить в Кирове 
гражданское общество) 
может скоро получить тю-
ремный срок.

Была у меня надежда, 
что можно управлять реги-
онами по-другому. Теперь 
ее нет.

И дело даже не в во-
ровстве. Я о тенденции. 
Давайте на минуточку от-
влечемся от взяточника 
Белых и ответим честно 
на вопрос: кто в регионе 
главный?

Прокурор.
Под его оком государ-

ственным мелко дрожат 
чиновники. И даже губер-
натор прекрасно знает, 
что при желании с ним 
можно сделать все. Да и 
с любым другим чиновни-

ком. Еще раз - с ЛЮБЫМ. 
Потому что (как сказал 
мне мэр одного города) 
решить хозяйственную 
проблему, не нарушив ни 
одной буквы закона, реши-
тельно невозможно.

А потому чиновники ду-
мают сейчас об одном: 
как, извините, прикрыть 
свою задницу? Не как ре-
шить какую-то задачу, от 
исполнения которой за-
висит твоя судьба, а как 
еще в процессе решения 
не стать крайним. А пото-
му, что так думают все, - 
задача обречена. В итоге 

на место ярких, деловитых 
губернаторов приходят 
застегнутые на все пуго-
вицы «люди в футляре», 
которые старательно не 
нарушают закона. И, раз-
умеется, мало что могут 
сделать.

Теперь о Никите Белых. 
Конечно, возможный при-
говор (надеюсь, скостят 
лет до восьми) будет за-
конен. Если оставить в 
стороне «улюкаевскую» 
версию - «думал, вино, а 
там гляди-ка - миллионы!», 
то даже справедлив.

Но. Кто из губернаторов 
обвинен в наличии у них 
черной кассы, в которую 
стекаются деньги на неот-
ложные нужды - от презен-
тов заезжим ревизорам 
до подарков избирателям 
накануне выборов? (Не-

которые, кстати, попада-
лись - но они до сих пор 
губернаторы.) А ведь кас-
сы эти - до недавних пор 
по крайней мере  - были 
практически у всех. Как 
говорил мне бывший депу-
тат Госдумы Андрей Ту-
манов, «у каждого губера 
миллиончик долларов ле-
жит на всякий пожарный 
для срочных нужд».

Разумеется, за это на-
до сажать (иначе пойди 
разберись, сколько губер 
тратит на нужды, а сколь-
ко отсыпает себе).

Да только остается не-
приятный осадок от этой 
истории, где Белых ока-
жется коррупционером, 
а те, кто поумнее, - в худ-
шем случае обеспеченны-
ми пенсионерами.

На Руси всегда так.

Картина дня: общество

55,93 
- 46 коп.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Нет! Это очередная кормушка. Или вы думаете, что в ре-

зультате вождения человек теряет умения? Видимо, кому-то 
очень хочется кушать.

Вадим МЕЛЬНИКОВ, 
гендиректор экспертного центра 
«Движение без опасности»:

- Ради безопасности - да. Правила меняются, бывает, что 
люди 10 лет не ездят, а потом садятся за руль. Но сомне-
ваюсь, что автошколы способны это реализовать. Тут при-
дется напрячься ГАИ. Будет куча очередей, и все закончится 
плачевно. Но безопасности это может помочь.

Леонид ОЛЬШАНСКИЙ, 
адвокат, вице-президент 
Движения автомобилистов России:

- Ни в коем случае! У нас ни учитель, ни врач, ни военный 
не подтверждают свои знания госэкзаменом через 10 лет 
после учебы в университете. Просто автошколы хотят рас-
ширить свой бизнес, увеличить поток клиентов.

Владимир ФЕДОРОВ, 
экс-руководитель ГИБДД России:

- Надо - и теорию, и практику. У нас в правилах чуть ли 
не по 2 - 3 раза за год многое меняется. Тогда количество 
ДТП снизится. Но главное, чтобы за обучение не платить!

Артур САРУХАНОВ, 
главный редактор сайта 
журнала «За рулем»:

- Тут сложно. С одной стороны - да. Не все знают новые 
знаки и правила. Но есть другой момент: а точно ли это 
приведет к снижению числа аварий? Наверно, нет. Есть 
проблемы в обучении, приеме экзаменов.

Сергей ЛОБАРЕВ, председатель правления 
Гильдии автошкол России:

- Нужно разделить обучение на любителей и профессиона-
лов. Вот водителям маршруток, таксистам, дальнобойщикам 
нужно повышать квалификацию каждые 5 лет. Они за рулем 
проводят целые дни. Также пересдавать должны лишенные 
прав водители.

Антон, читатель сайта KP.RU:
- Глупость какая-то! Народ и так задерган  - налога-

ми, пробками, подорожанием бензина. Эти ловкачи из 
автошкол пусть сначала с качеством обучения у себя 
разберутся.

За последние сутки наш сайт посетили

3 миллиона 242 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Олег АДАМОВИЧ

ГИБДД рассматривает 
введение такого 
требования.

Руководители автошкол 
считают, что водители при за-
мене истекших прав должны 
пересдать экзамен по теории 
Правил дорожного движения. 
Такое предложение они отпра-
вили в ГИБДД.

- Представьте, что человек 
10 лет назад получил водитель-
ское удостоверение, - сказал 
«КП» глава Российского союза 
автошкол Москвы Александр 
Ачкасов. - Если он тогда хоть 
что-то про правила мог знать, 
то сейчас наверняка все забыл. 
Почему бы его не проверить? 
Неправильно же, что водитель 
ездит, не помня ПДД. Тем бо-
лее каждый год принимаются 
какие-то поправки и дополне-
ния в правила - многие о них не 
знают. Я уж не говорю о том, 
что права зачастую просто по-
купают вместе с машиной, в 
интернете масса предложений.

Я с общественниками согла-
сен. Сам права категории B по-
лучил 12 лет назад. А в прошлом 
году открыл еще категорию А. 
Пока готовился к экзамену, по-
нял, что большинство теории 
просто забыл. Хорошо помнил 
только правила перестроения и 
приоритет проезда перекрест-
ков. Нюансы, связанные с 
трамваями, регулировщиками, 
остановкой за городом, просто 
вылетели.

На самом деле освежить зна-
ния правил не так сложно. До-
статочно на смартфоне месяц 
вечерком прорешать билеты по 
теории. Усилие небольшое, а 
пользы много. Раз в 10 лет мож-
но осилить.

Главное - потянет ли такое 
предложение ГИБДД. По дан-
ным Российского союза ав-
тошкол, за год в Москве права 
получают около 120 тыс. че-
ловек. И только половина из 
них - впервые. Остальные, за 
небольшим исключением тех, 
кто восстанавливает права по-
сле лишения, опытные води-

тели, обменивающие 
водительские удосто-
верения по истечении 
срока действия, смены 
фамилии и т. п. И ес-
ли идею общественни-
ков примут, нагрузка 
на экзаменаторов вы-
растет вдвое.

Хотя есть им в по-
мощь простая и понят-
ная идея: если водитель 
за 10 лет (столько дей-
ствуют права без замены) име-
ет штрафов с гулькин нос, а в 
серьезные ДТП по своей вине 
не попадал - пусть будет от эк-
замена свободен. Это прове-
рить сегодня легко, потому что 
наконец-то более-менее зара-
ботала единая база нарушений 
на дорогах.

ГИБДД пока никаких заяв-
лений не делает. В ведомстве 
заявили, что бумагу от Союза 
автошкол получили. Письмо 
изучают. Но дадут ли ему ход - 
большой вопрос.

Наш «Вопрос дня» 
в тему - справа.

Надо ли водителям заново 
сдавать «правила движения»?
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 ■ СУД ДА ДЕЛО

Белых попал на десяточку?

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Никита Белых факта взятки не признал, утверждая: 
это были деньги на нужды региона.
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Александра СОТНИКОВА

Министр культуры 
прокомментировал 
отзыв прокатного 
удостоверения 
у британской 
картины.

Напомним, что черная 
комедия «Смерть Стали-
на» производства Вели-
кобритании должна бы-
ла выйти в отечественный 
прокат 25 января. Но по-
сле просмотра фильма в 
Министерство культуры 
было направлено откры-
тое письмо. Его подпи-
сали режиссеры Ники-
та Михалков, Владимир 

Бортко, актриса и депутат 
Елена Драпеко, дочь мар-
шала Жукова (полково-
дец - один из действую-
щих персонажей ленты). 
Все они посчитали, что 
фильм содержит «экстре-
мистскую информацию, 
направленную на униже-
ние достоинства совет-

ского человека». После 
такого заявления прокат-
ное удостоверение «Смер-
ти Сталина» отозвали.

Владимир Мединский 
объяснил, почему было 
принято такое решение.

- Мы не боимся крити-
ческих и нелицеприятных 
оценок нашей истории. В 

этом деле мы и сами фору 
дадим кому угодно. Более 
того, требовательность, 
даже категоричность в 
самооценке - традиция 
нашей культуры. Но есть 
нравственная граница 
между критическим ана-
лизом истории и глумле-
нием над ней... Минкуль-
туры обращало внимание 
прокатчика и на крайнюю 
неуместность в принципе 
выхода подобной картины 
на экраны в канун 75-ле-
тия исторической победы 
под Сталинградом. Нас 
прокатчик не услышал, - 
подчеркнул министр. - Но 
это все вопросы морали. 
А есть закон, которым 
мы руководствуемся и 
на требования которого 
справедливо указали юри-
сты Минкультуры после 
просмотра фильма. В силу 
этого министерство при-
няло решение отозвать 
прокатное удостоверение 
фильма «Смерть Сталина» 
и направить материалы на 
дополнительную всесто-
роннюю юридическую 
экспертизу.

Картина дня: страсти у экрана

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Владимир МЕДИНСКИЙ - 
о фильме «Смерть Сталина»:

Есть нравственная граница 
между критическим анализом 
истории и глумлением над ней

Андрей ДЯТЛОВ

И кто хочет - 
пусть на это и смотрит.

А как иначе реагировать на обсуж-
дение фильма «Смерть Сталина», ко-
торый никто не видел, кроме весьма 
закрытой аудитории, которая шутки 
про власть вообще не понимает, пото-
му что сама свою власть бережет? Ну 
и добавить к этому особенных патрио-
тов, которые комедию про Сталина на 
дух не перенесут, но зато с восторгом 
смотрят «Туман» и «Мы из будущего», 
где, как я понимаю, с точки зрения 
нашей истории все отлично. Это же 
наши солдатики из двадцать первого 
века, заблудившись в тумане и как-то 
оказавшись в мясорубке страшной 
войны с немцами, ее выигрывают. Чи-
стая правда, чего уж там.

Когда-то Чарльза Чаплина один мерза-
вец по фамилии Шикльгрубер объявил 
личным врагом за фильм «Диктатор», 
признанный шедевром всех времен и 
народов. И, честно говоря, я не пони-
маю, почему не может быть комедии 
о другом диктаторе. При всех его за-
слугах, о которых так страстно многие 
опять сегодня говорят.

Личная жизнь высших особ? Ниче-
го, англичане терпят американский 
«Голый пистолет», где комик Нильсен 
лежит на королеве Британии, задрав-
шей ноги, прямо на обеденном столе. 
И правильно делают. Потому что, как 

только юмор становится предметом 
серьезных разборок, он заканчивает-
ся, и начинается легкое помешатель-
ство, граничащее с мракобесием. В 
этом смысле мне ужасно нравится 
реакция людей на клип ульяновских 
студентов-авиаторов с их тверком. 
А ведь могли же сравнить (да и срав-
нивали чиновники) с осквернением 
мундира. Но кто-то первым засмеял-
ся, и все опять вернулось к здравому 
смыслу. И слава богу.

...А! Забыл про фильм о Сталине.
Его обязательно надо показывать. 

Понятно, это вещь на любителя. Ну так 
сделайте один кинотеатр скандального 
фильма. И туда «Матильду», «Смерть 
Сталина», весь артхаус и прочие экспе-
рименты. Ну, словом, все, что рассчита-
но на узких ценителей, а не на каждого 
простого и примитивного зрителя вроде 
меня. Был же такой в Москве - «Иллю-
зион» (или еще есть?), где показывали 
фильмы, широкой публике не шибко ин-
тересные, но зато всех эпох и народов.

Кто захочет, тот и посмотрит. И казне 
доход, и дырочка для клокочущего пара.

P. S. Почему я так назвал свою 
колонку? А потому что я 

видел комнату на даче Сталина, где 
его настиг удар и где он лежал, уми-
рая, на полу, пока охрана и соратники 
решали, что делать. Он видел немного: 
стену и полуоткрытую дверь. Страшное 
дело... Но это его судьба, он к этому 
долго шел.

Стас ТЫРКИН 

Кинообозреватель «КП» - 
о скандальном фильме, 
который должен был 
сегодня выйти в прокат.

Во-первых, это очень тревожно - в 2018 году 
«защищать» право на существование филь-
ма о смерти Сталина  - спустя 61 год после 
ХХ съезда партии, на котором Никита Хрущев 
выступил с докладом о разоблачении его куль-
та личности.

Во-вторых, неудобно напоминать, но прихо-
дится: произведение нужно судить не вообще, 
а по законам, которые оно само над собой 
признает (А. С. Пушкин). Нельзя судить кино-
комикс, как будто это «Освобождение» Юрия 
Озерова или «Сталинград» Федора Бондарчука 
(хотя это тоже по-своему комикс).

«Смерть Сталина» автора сериала «Вице-пре-
зидент» Армандо Ианнуччи - не исторический 
фильм, а экранизация комикса Фабьена Нури. 
Он содержит авторский взгляд на события, 
развернувшиеся в СССР в 1953 году, кажется, 
никому еще не приходило в голову рассказать 
о смерти и похоронах советского диктатора 
в жанре «комедии ужасов». Но политическая 
сатира  - жанр вполне традиционный: можно 
вспомнить и Джонатана Свифта, и пародии 
Монти Пайтона, и фильм «Диво» Паоло Сор-
рентино, и даже популярную в нашей стране 
телепрограмму «Куклы».

Такой взгляд на Сталина и подковерную 
борьбу после его смерти, безусловно, имеет 
право на существование, особенно если не 
нести в себе вековые комплексы советского 
человека (это очень комично - обижаться за 
маршала Жукова, величайший военачальник 
не нуждается в защите самозваных своих по-
кровителей). В конце концов Россия и СССР 
не раз давали миру примеры непонятного, 
на грани и за гранью абсурда поведения. В 
частности, иностранцам сложно понять, как 
можно оплакивать человека, который в течение 
десятилетий убивал в своей стране все живое.

Здесь обычно возникают увлекательные дис-
куссии о том, что было бы со всеми нами, 
если бы великий Сталин не выиграл войну и 
не восстановил народное хозяйство, но, чтобы 
вернуться к реальности, достаточно привести 
строку из интервью выдающегося писателя-
фронтовика Даниила Гранина: «Непонятно, как 
мы выиграли войну. Были такие безнадежные 
состояния, что даже вспоминать о них долгие 
годы было страшно».

За всей знакомой исторической фабулой 
Ианнуччи находит и ужас, который мы уже не 
в состоянии почувствовать, и густой черный 
юмор. Вместо того чтобы клеймить автора 
с позиций прошлого века, нужно воспользо-
ваться этой возможностью хотя бы для того, 
чтобы смеясь расстаться уже наконец со своим 

прошлым и начать жить будущим.

Оставьте вождя лежать у дивана!
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Трейлер фильма - 
на сайте kp.ru

 ■ ОСОБОЕ МНЕНИЕ

Ужас, который 
мы уже не можем 
почувствовать

СТОП-
КАДР

А в Германии меж тем с помпой открыта 
выставка «Красные боги: Сталин и немцы», 
посвященная культу личности «отца народов» 
в ГДР. Самый примечательный экспонат - пяти-
метровый памятник вождю, когда-то стоявший 
в центре Восточного Берлина (на фото).

А В ЭТО ВРЕМЯ

Сын Никиты Хрущева:

Это пасквиль 
на весь народ 
и моего отца

Сергей Хрущев рад, что у британской 
картины отозвали прокатное удостове-
рение.

Сын бывшего первого секретаря ЦК КПСС 
Никиты Хрущева направил в Министерство 
культуры письмо, в котором попросил Влади-
мира Мединского приложить усилия, чтобы 
картину «Смерть Сталина» не увидели в России:

«Я благодарю за то, что в России есть люди, 
которые обеспокоены тем, что история нашей 
страны уничтожается и искажается, преследуя 
совершенно определенные цели. Внедрение 
в сознание молодого поколения ложного, ис-
каженного и унизительного представления о 
прошлом, а следовательно, и о настоящем 
нашей страны являет собой огромную опас-
ность... Ярчайшим примером такого искажения 
является великобританский фильм режиссера 
Армандо Ианнуччи «Смерть Сталина», который 
представляет собой пасквиль на весь народ 
и руководство страны того времени, и в част-
ности на образ моего отца Н. С. Хрущева.

Не понимаю, кому на руку все эти издева-
тельства над собственной историей да еще 
руками наших стародавних и злейших врагов. 
И почему власти этому потворствуют.

От имени семьи прошу Вас, уважаемый 
Владимир Ростиславович, приложить все 
усилия для того, чтобы эта подлая ложь не 
отравляла чувства людей, пришедших в кино, 
как молодых, так и тех, для кого еще свежа 
память о прошлом».
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Яна ЛИСИНА, 
Дмитрий НИСИФОРОВ 
(«КП» - Иркутск»)

Новые подробности 
бойни в Бурятии.

Расследование ЧП в бурятском 
поселке Сосновый Бор все больше 
походит на детектив, а версии 
множатся день ото дня. Напом-
ним, 19 января трое подростков 
пришли в школу № 5, подожгли 
кабинет, после чего 15-летний 
Антон Б. взялся за топор, пытал-
ся зарубить учительницу русского 
языка Ирину Раменскую и ранил 
пятерых семиклассников. Затем 
хотел заколоть себя, но выжил 
(подробности начала этой дра-
мы - на сайте kp.ru). Во вторник 
его из больницы отвезли в СИЗО. 
Скоро в СИЗО могут прописать-
ся и его подельники - Артем Б. и 
Данил Л.

АНТОН И ЕГО КОМАНДА
Как выяснили следователи, 

Артем и Данил помогли свар-
ганить «коктейль Молотова», 
который вместе с топором 
спрятали в школе за батаре-
ей еще за неделю до трагедии.

В прошлую пятницу все трое 
пришли в школу. Перед тем 
как Антон забежал в класс и 
кинул бутылку с зажигатель-
ной смесью в учительницу, по-
дельники удостоверились, что 
она в классе, а затем стояли на 
шухере.

- Мотив преступления - не-
нависть обвиняемого к не-
скольким преподавателям и 
конфликты с другими учени-
ками, - сообщили в Следствен-
ном комитете.

Задержали подельников буй-
ного школьника не сразу. В пер-
вые дни следователи взялись за 
Александра Р. и Илью С., но 
после допросов убедились, что 
они ни при чем.

- Все думают, что задержали 
моего Сашку, - рассказывает его 
мама Марина. - Нам в первые 
дни досталось: мне после резни 
писали, что я вырастила мразь!

- Почему он стал подозревае-
мым?

- Классный руководитель ска-
зала, что якобы Саши на уроке не 
было в тот день. Но урок не она 
вела и знать не могла. Дети потом 
подтвердили, что он был в классе. 
Но на допросах выяснилось, что 
сын кое-что знал. С Антоном он 
начал общаться прошлым летом. 
Тогда тот и предложил напасть на 
школу, Саша отказался. Антон 
пригрозил: «Если кому-то расска-
жешь, я бо шку тебе сверну, заре-
жу, а заодно и всю твою семейку». 
Саша из страха никому об этом не 
рассказал, но с Антоном перестал 
общаться. Я еще удивлялась, по-
чему они больше не гуляют вме-
сте. Антон приходил к нам не раз. 
Обыкновенный подросток. И ро-
дители у него хорошие.

- Что могло толкнуть Антона на 
зверство?

- У него бабушка умерла в про-
шлом году. Из-за стресса он мог 
решиться на это. Саша рассказы-
вал, что Антон стал много читать 
о теракте в школе «Колумбайн» 
в Америке.

- Знали ребят, которые ему по-
могали?

- Они учились вместе. Мой 
сын, Антон и те двое. И гуляли 
летом тоже вчетвером. Выходит, 
они полгода к этому готовились.

ОХРАНЯЛА ГАРДЕРОБЩИЦА?
Проверяющих в школе сей-

час чуть меньше, чем учеников. 
Наведались туда и помощники 
уполномоченного при прези-
денте по правам ребенка. Зани-
мательная вышла арифметика: 
одна камера у входа, вторая у 
запасного выхода, еще две по 
периметру. Кнопки экстренного 
вызова полиции и турникетов 
нет и в помине. Ответит ли кто-
то? Возможно, ведь уголовное 
дело по статье «халатность» воз-
буждено еще в день трагедии.

- Она не уборщица, а гарде-
робщица! - настаивает директор 
заведения Сергей Разуваев, го-
воря о женщине, которая была 
кем-то вроде охранника. - Нет 

у нас ставки вахтера. Денег на 
оплату не выделяли, родители 
не хотели скидываться.

- Говорят, в школе работали лю-
ди, приговоренные к обязатель-
ным работам?

- Нет, разве могут уголовники 
в школе работать?

Озадачили мы этим 
вопросом и бурятский 
ГУФСИН. Пока офици-
ального ответа не при-
шло. Но оказалось, что 
в прошлом году в школе 
работали женщина и трое 
мужчин. Криминальный 
квартет махал метлами по 
четыре часа в день два ме-
сяца подряд. Провинности 
по тюремным меркам дет-
ские: побила мужа, сел за 
руль пьяным.

Школа № 5 оказалась 
единственной в республике, 
попавшей в число организа-
ций, куда нарушители закона 
могут сами (!) попроситься 
на обязательные работы. В 
перечне на выбор были и 
церкви, и буддийские хра-
мы, но этим четверым школа 
показалась милее.

ШКОЛЬНИКИ В АУЕ
В том, что некоторые уче-

ники считали такое сосед-
ство фартом, сомневаться не 
приходится. Аббревиатура АУЕ 
(«арестантский уклад един» - 
подробнее в рубрике «Дурная 
слава») украшает парты и сте-
ны школы № 5.

Еще в прошлом году специа-
листы Бурятского госуниверси-
тета (как чувствовали!) опроси-
ли 4019 школьников республики 
и выяснили, что 22% учащихся 
считают, что арестантская суб-
культура подмяла их школы и 
микрорайоны под себя. 5,5% за-
явили об активной поддержке 
движения, 7% пожаловались, 
что деньги на грев сидельцам 
отдавать приходилось не раз. 
Еще 10,5% школьников счита-
ют, что среди их знакомых есть 
те, кто знает про АУЕ и может 
туда подтянуть.

Проводили опрос и в школе 
№ 5. Там 36% учеников недол-
го думая заявили, что состоят в 
АУЕ. И тут школа № 5 выступи-
ла на отлично.

Продолжаем тему

Еще больше подробностей, видео- 
репортаж из школы - на сайте kp.ru

Алексей ИВАНОВ

Сегодня самое по-
пулярное слово на три 
буквы, написанное на 
заборе или школьной 
стене, не то что рань-
ше. Теперь это АУЕ. 
Расшифровывается 
«арестантский уклад 
един». Это пароль но-
вого поколения около-
криминальной моло-
дежи. Ничего нового: 
те же воровские поня-
тия, блатная романти-
ка. Причем большин-
ству ауешников на 
настоящую зону не по-
пасть: они малолетки. 
Зато тюремные поряд-
ки они пытаются при-
внести в повседневную 
жизнь и в класс.

О школьных бан-
дах, которые облага-
ют младших данью, 
хранят общак и при-
ветствуют друг дру-
га странным возгла-
сом «АУЕ», в России 
впервые заговорили в 
2011 году, но потребо-
валось несколько лет, 
чтобы проблему при-
знали на официальном 
уровне. Ответственный 
секретарь Совета по 
правам человека (СПЧ) 
России Яна Лантрато-
ва в 2016 году расска-

зывала, что дети уже 
в 18 регионах страны 
попали под влияние 
субкультуры АУЕ. Она 
же приводила приме-
ры издевательств, ко-
торым подвергались 
дети, которые шли 
поперек блатным: от-
дельные столы для 
«опущенных» в дет-
домах, жестокие из-
биения...

Сейчас стало извест-
но, что в бурятской 
школе № 5 более тре-
ти учащихся состояли 
в группировках АУЕ. 
И большого удивления 
это не вызывает. Де-
ло в том, что Бурятия 
претендует на сомни-
тельное звание столи-
цы АУЕ. Вместе с со-
седним Забайкальским 
краем этот регион по-
стоянно фигурировал 
в сводках о пропитан-
ных воровской идео-
логией подростковых 
бандах. Журналисты, 
в том числе спецкор 
«Комсомолки» Ульяна 
Скойбеда (читайте ее 
расследование на сайте 
kp.ru), давно бьют тре-
вогу, что многие шко-
лы Улан-Удэ и других 
сибирских городов на-
ходятся под контролем 
ауешников.

КСТАТИ

В ноябре 2017 года в Госдуму был внесен законопро-
ект о запрете пропаганды криминальной субкультуры в 
интернете и средствах массовой информации. Автор 
инициативы - сенатор Антон Беляков. Сейчас в россий-
ских социальных сетях новая запись со словом АУЕ по-
является каждые две-три минуты (легко проверить по 
поиску), а группы такой тематики исчисляются сотнями.
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Возле школы до сих пор 
дежурят спецназовцы. 

Данил (слева 
вверху) 
и Артем 

участвовали 
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школьного 
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Виктория МИНАЕВА 
(«КП» - Новосибирск»)

Потерянные в 2000 году 
фотографии 
десантника, воевавшего 
в Чечне, вернулись 
к хозяину благодаря 
волне в соцсетях.

Теория шести рукопожа-
тий проявила себя на деле, 
когда жительница Новоси-
бирска Светлана Семенкова 
по просьбе свекрови Лари-
сы Соколовой опубликова-
ла пост в интернете: «Много 
лет назад на железнодорож-
ном вокзале Новосибирск-
Главный были найдены два 
фотоальбома. Это чья-то па-
мять, а как найти владельца, 
не знаем. Выкинуть рука не 
поднимается! Может, кто 
узнает себя или своих друзей 
и близких. Ищем хозяина!»

В шкафу Ларисы Соколо-
вой эти снимки хранились 
больше 17 лет. На них пар-
ни в камуфляже позируют 
на БТР, затягиваются папи-
роской, держа в руках авто-
маты. Судя по сюжетам и 
голубым беретам, ребята - 
десантники. А горный пей-
заж выдавал место - Чечня. 
Один из снимков оформлен 
в виде календаря, на кото-
ром написано «2000». Выхо-
дит, служили в разгар второй 
чеченской кампании, когда 
страну трясло от новостей 
о захвате заложников и те-
рактах.

ЛАЙКИ ДЛЯ ДВУХ ЛАРИС
- Помнится, это было ле-

том 2000 года, мы шли с му-
жем по перрону, увидели па-
кет, заглянули - в нем фото. 
Пошли первым делом в ми-
лицию. Там пожали плечами: 
«Ну оставьте у нас, если хо-
тите!» И так безразлично от-
неслись. Супруг говорит: «Не 
надо оставлять, выбросят 
еще». Так мы забрали фото 
себе, - вспоминает Лариса. - 
Тогда еще никакого интерне-
та не было. Своими силами 
пыталась найти солдатиков 
со снимков - не получилось. 
Хоть бы одна фамилия, как 
зацепка, попалась на обо-
роте фотографий - но нет. 
Единственное, в альбом была 
вложена этикетка от пива, 
которое выпускается на Ал-
тае. Поэтому я всегда думала, 
что владелец фотографий - 
оттуда.

А тут недавно в жизни Со-
коловой случился переезд, во 
время которого чужие сним-
ки снова попались на глаза. 
Тогда-то Лариса и попросила 
невестку Свету попытаться 
найти ребят с фото. Чудо слу-
чилось в том числе благода-

ря неравнодушной тезке и 
одногодке нашей героини - 
Ларисе Греческой.

- Увидела этот пост ВКон-
такте, трогательный такой. 
Думаю, скопирую его себе 
на страничку в Однокласс-
никах. Сама не ожидала, что 
будет столько лайков и ре-
постов, - признается Лари-
са Греческая. - Народ начал 
активно комментировать, 
и вот пишет 
мужчина - на 
аватарке он в 
военной фор-
ме: «Эти двое 
точно у меня 
во взводе слу-
жили».

Как потом 
выяснилось, 
это написал 
житель Но-
восибирска 
Павел Иг-
натенко. Во 
вторую че-
ч е н с к у ю 
к а м п а н и ю 
он был пра-
порщиком, 
командовал 
ремонтным 
в з в о д о м . 
На фото он 
признал ря-
дового Юру 
Пашенцева и младшего сер-
жанта Сашку Николаева.

- Павел пишет мне в Одно-
классниках: «Это случайно не 
Юркин альбом?» Я говорю: 
«Конечно, его!» А на двух фото 
действительно был я, - расска-
зывает Александр Николаев, 
которого ностальгия по ар-
мейскому прошлому застала в 
Красноярском крае, на самом 
большом нефтегазовом место-
рождении - Ванкорском: там 
Николаев трудится сейчас ин-
женером. - Именно благодаря 
службе в Чечне поступил по-
том на бесплатное обучение в 
вуз на геолога. Когда смотрел 
эти фото, такие воспомина-
ния нахлынули!

37-летний ветеран чечен-
ской войны Юрий Пашен-

цев - хозяин альбома - как 
и предполагала Лариса Со-
колова, живет в соседнем 
регионе - в селе Волчиха Ал-
тайского края, он тоже есть в 
Одноклассниках. И уже через 
пару недель он добрался до 
Новосибирска, чтобы вер-
нуть то, о чем уже и не меч-
тал. В этот же день поезд из 
Красноярска примчал в Но-
восибирск его сослуживца - 
Александра Николаева.

СЪЕМКИ В «КАМЕНСКОЙ» 
И БАНЯ У ГЕНЕРАЛА

 Двух Ларис десантни-
ки чествовали по-гусарски: 
конфеты, шампанское, сло-
ва благодарности и объятия. 
У Юрия на голове - голубой 
берет. У Александра на гру-

ди - медаль «За отвагу». Жен-
щины в шубах, забежавшие с 
мороза в теплый предбанник 
одного из магазинов, где бы-
ла назначена встреча, рас-
краснелись еще больше: «Ой, 
ничего нам этого не надо!» 
Лариса Соколова протяну-
ла два альбома со снимка-
ми, говорит: «Какой камень 
с души».

- Саш, смотри, какие моло-
дые. Это мы на присягу фото-
графировались в Москве, са-
лаги еще, - одним из первых 
Юрий рассматривает груп-
повой снимок. - А это мы в 
сауне генеральской, «отды-
халовка». Здесь - в первом 
карауле. Не поверите, но слу-
чай в армии был: в кино - в 
сериале «Каменская» - успел 
сняться. Серия называется 
«Убийца поневоле». Помню, 
зашел к нам командир роты, 
говорит: «Ты, ты и ты - на 
выход, в почетный караул». 
Выдали белые перчатки, 
ремни, автоматы и повезли 
на кладбище. Ну мы дума-
ли, может, какой генерал на 
пенсии умер. Приезжаем, а 
там - «Мосфильм», камеры 
и Елена Яковлева веселая та-
кая бегает: «Привет, маль-
чишки!»

- Я альбомы эти потерял в 
поезде. Возвращался со 
службы, ехал до Новоси-
бирска - тут родственни-
ки живут. Познакомился 

с девчонками, они: «А 
ты правда служил?» Я 
им эти фотографии 
показывал и, видимо, 
где-то в поезде оста-
вил, - вспоминает Па-
шенцев. - Расстроился 
тогда - нет слов. Даже в 
милицию звонил. Там 
ответили: «Ну жди, ког-
да поезд назад поедет, 
хотя маловероятно...» 
Я с ними (со снимка-
ми) уже попрощался 
и не искал даже... То, 
что произошло, - про-
сто сказка какая-то!

Лариса Соколова, которая 
тоже называет произошедшее 
чудом, признается: очень бо-
ялась, что хозяина снимков 
уже нет в живых.

- Больше всего этого боя-
лась! Звонил по объявлению 
еще один сослуживец, тоже 
назвал имя-фамилию Юры 
Пашенцева, но говорит: 
«Юрка такой отчаянный па-
рень, мог и по контракту по-
том устроиться. Время было 
сложное, надо узнать, живой 
ли». У меня аж сердце заще-
мило. А тут узнаю, что жив 
он и все у него хорошо, - ра-
дуется женщина.

- Не врут, отчаянная мо-
лодость была, вовремя не 
воспользовался шансом, 
образования не получил. 
Работал в основном рука-
ми - мебельный цех, дерево-
обрабатывающий комбинат. 
За плечами - развод, воспи-
тываю один дочку, ей 5 лет. 
На День ВДВ всегда беру 
ее с собой на построение. 
Теперь, когда мимо воен-
комата проезжаем, она мне 
показывает: «Папа, вот здесь 
у нас было с тобой построе-
ние». Я говорю: «Да, я - вэ-
дэвэшник», она в ответ: «А 
я - твоя вэдэвэшница».

Особый случай

Видео, как десантнику 
возвращают альбом,  
на сайте kp.ru
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Привет из дембельского альбома 
через 17 лет!

Пройдя вместе 
дорогами войны, 

друзья встретились 
благодаря двум 

Ларисам. 

 ■ ФРОНТОВАЯ ХРОНИКА 

Мальчишки быстро повзрослели 
Чем ближе середина альбома, тем кадров с беззаботными маль-

чишескими улыбками меньше. И истории уже не такие веселые.
- Тут уже оскал, да? Совсем другое выражение лица, потому что 

это Чечня, на задании в ущелье, - показывает Юрий.
На кадрах вперемежку с местами боев, забинтованными сослу-

живцами - армейская бытовуха и БТР, который приспособили под 
умывальник с помощью пластиковой полторашки.

- Быт такой скромный был, - вздыхает Юрий и снова перелистывает 
страницу. - А вот мой Санька-дружок! - снова улыбается.

На снимке молодой Александр Николаев сидит на БТР. Парни 
похлопывают друг друга по плечу: кажется, сейчас им даже не 
верится, что пережили то, что случилось 17 лет назад. Вернулись 
тогда домой не все... И не обо всем, что было в горах, до сих пор 
могут рассказывать.
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Софья РУЧКО

За незаконную 
перепланировку 
можно стать 
невыездным и даже 
лишиться квартиры.

Власти хотят ужесточить 
контроль за перепланировка-
ми. По законопроекту, кото-
рый скоро будет рассмотрен 
Госдумой уже во втором чте-
нии, жилинспекторам упроща-
ется доступ в квартиры, если 
по доброй воле хозяева их ту-
да не пускают. Суды должны 
будут рассматривать такие 
обращения инспекторов (без 
судебного решения вломиться 
в квартиру проверяльщики не 
вправе) в течение максимум 
10 дней - в то время как сейчас 
подобные дела рассматрива-
ются месяцами. То есть, если 
вы что-то усиленно ломаете у 
себя в квартире и на вас нажа-
ловались обеспокоенные сосе-
ди, незваные гости с проверкой 
смогут нагрянуть достаточно 
быстро. Разбираемся, чем чре-
ват такой визит и не проще 
ли изначально все сделать по 
закону?

БАССЕЙН ДЛЯ СОСЕДЕЙ
- Сейчас многие жители 

проводят перепланировки, 
не считаясь не только с зако-
нами, но и со здравым смыс-
лом, - пожаловались «КП» в 
пресс-службе Минстроя. - 
Поэтому ответственность за 
такие действия должна быть 
ужесточена. Собственник 
обязан осознавать, что его 
квартира или помещение - 
это часть дома и любые из-
менения могут сказываться 
на его состоянии.

Кто-то скажет: достали, 
затягивают гайки. Но пере-
планировки действительно 
не всегда безобидны. Напри-
мер, был случай в Ярослав-
ле. Предприниматель купил 
квартиру на первом этаже под 
офис. К обустройству подо-
шел с размахом: разобрал 
стены, снял полы... В итоге 
однажды утром обрушился 
подъезд. Погибла пенсио-
нерка.

Еще одна история. Про-
живающий на первом этаже 
пенсионер решил сделать в 
своей хрущевке бассейн. Ра-
зобрал полы... Хорошо, со-
седи вовремя заметили, что 
он выносит горы мусора, и 
обратились к участковому.

- В другой аналогичной 
истории, когда квартира на-
ходилась не на первом этаже, 
от трагедии уберегло лишь то, 
что владелец не успел постро-
енный бассейн наполнить во-
дой. Если бы это произошло, 
он провалился бы на несколь-
ко этажей вниз, - вспомина-
ет профессор Высшей школы 
экономики Павел Жбанов.

А управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Ли-
тинецкая рассказала такой 
случай. Гражданин купил жи-
лье в панельной новостройке 
и решил его усовершенство-

вать. Для начала разрушил 
стену между кухней и гости-
ной. В квартире, которая бы-
ла этажом ниже, по потолку и 
стене пошла трещина. Испу-
ганные соседи сообщили об 
этом застройщику, которому 
пришлось нанимать инжене-
ров и заново оценивать на-
дежность дома - ремонт но-
восела нарушил конструктив 
здания.

Вообще, если бы не бди-
тельность граждан, трагедий 
было бы куда больше.

- Жильцы очень часто жа-
луются в управляющую ком-
панию на соседей, которые 
делают ремонт. Их может на-
сторожить сильный шум или 
то, что люди выносят много 
мусора, - делится наблюде-
ниями президент Ассоциации 
компаний, обслуживающих не-
движимость (АКОН) Никита 
Чулочников.

Осталось понять, как само-
му не оказаться в неприятной 
ситуации со своим собствен-
ным ремонтом.

РЕМОНТ ИЛИ 
ПЕРЕПЛАНИРОВКА?

По данным портала недви-
жимости ЦИАН, в каждой 
третьей квартире есть пере-
планировки. Многие из них 
не узаконены.

Конечно, не любой ре-
монт - перепланировка. На-
пример, не нужно никаких 
согласований, если вы уста-
навливаете антресоли или, 
наоборот, убираете уже име-
ющиеся изначально. 

- А вот если вы живете на 
последнем этаже и делаете 
у балкона козырек, то это 
называется «вторжением во 

внешний контур здания», - 
говорит Никита Чулочни-
ков. - Надо обойти всех со-
седей и получить письменное 
согласие.

Самый распространенный 
тип перепланировки - объ-
единение туалета с ванной. 
Ее нужно узаконить. Офи-
циально оформлять надо и 
возведение межкомнатных 
стен и перегородок. Впро-
чем, если конструкция не до-
стигает потолка, то можно 
ее устанавливать и без раз-
решения.

Вносится в план БТИ и пе-
ренос газовой плиты в том 
случае, если она была под-
ключена к газовому крану 
жесткой трубой. 

Есть и региональные ню-
ансы. Где-то, например, 
кондиционер можно уста-
навливать без всяких бумаг, 
а где-то требуется получать 
разрешение.

А есть перепланировки, ко-
торые, как ни старайся, уза-
конить не получится - они 
запрещены в масштабах всей 
страны (см. «Важно»).

- Кухню, в которой стоит 
газовая плита, нельзя объ-
единять с комнатой или ко-
ридором, - предупреждает 
Мария Литинецкая.

СДЕЛАЕМ ЭТО 
ПО-ТИХОМУ

Конечно, факт переплани-
ровки можно не афишировать 
и никаких бумаг не оформ-
лять. Но... Чаще всего пробле-
мы возникают в двух случаях.

Вариант первый - продажа 
квартиры. Если у покупателя 
грамотный риэлтор или он сам 
грамотный, то факт неузако-
ненной планировки быстро 
выявится: реальность будет не 
соответствовать плану БТИ. В 
интересах покупателя добить-
ся, чтобы собственник все уза-
конил - зачем покупать жилье 
«с проблемами»? Либо в таких 
случаях просят скидку. 

Вариант два - проверка жил-
инспекции. Например, по 
просьбам бдительных соседей, 
которые заметили, что вы сде-
лали ремонт (см. выше). Если 
выявятся нарушения, то вам 
для начала выпишут штраф - 

2 - 2,5 тыс. руб. Потом при-
дется или вернуть все в перво-
зданный вид (за свой счет) или 
узаконить изменения, если это 
возможно.

Откажетесь? Дело переда-
дут в суд. По его решению вас 
могут ограничить в правах - 
например, запретить выезд за 
рубеж до тех пор, пока вы не 
урегулируете свои проблемы с 
законом. Аналогично случаю 
с долгами.

В совсем плохом вариан-
те можно вообще остаться 
без квартиры. Судьи в слу-
чае упрямства собственника 
вправе принять решение о 
продаже «нехорошего» жи-
лья с торгов. Из вырученной 
суммы оплачиваются рас-
ходы на исполнение судеб-
ного решения - приведение 
квартиры в первоначальное 
состояние. Этим уже занима-
ется новый собственник. Его 
обязательство вернуть все, как 
было, прописывается в дого-
воре купли-продажи. Остаток 
суммы - за вычетом затрат на 
ремонт - возвращается старо-
му хозяину. Тому, который на-
чудил с перепланировкой.

Прецеденты уже были. Сво-
ей двушки лишился москвич, 
самовольно расширивший 
санузел, присоединив к нему 
часть коридора, кухни и ком-
наты. В итоге новая увеличен-
ная ванная разместилась над 
жилыми комнатами соседей, 
а это запрещено. Требование 
инспектора вернуть все на 
свои места гражданин проиг-
норировал. Через полтора года 
споров недвижимость выста-
вили на торги.

Бывает и так, что горе-
перепланировщика ждут мил-
лионные затраты.

- Случается, что переплани-
ровка квартиры наносит урон 
всему дому. Например, по сте-
нам соседей идет трещина. 
Если человека признают ви-
новным в таком уроне, то его 
могут обязать отремонтиро-
вать весь дом, - информирует 
гендиректор юридической ком-
пании Urvista Алексей Петро-
польский.- Такие случаи уже 
были, цена вопроса - десятки 
миллионов рублей.

НЭП: наша экономическая полоса

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Стоит ли обращаться к «помощникам»
В интернете можно найти много компаний, которые заявляют, что помогают в согласовании переплани-

ровок. Не бесплатно, конечно. За подготовку проекта возьмут 15 - 20 тыс. руб. Услуги под ключ (то есть 
с учетом походов по всем инстанциям) стартуют от 50 тыс. руб. и могут доходить до 100 тыс. и выше.

В компаниях оправдывают свой ценник тем, что экономят наше время. А иные и вовсе заявляют, что 
без их участия завернут любую перепланировку.

В этом они, мягко говоря, не всегда честны. Самостоятельно согласовать простые или типовые пере-
планировки под силу каждому.

- Простой эскиз можно сделать самостоятельно. Если сомневаетесь в своих силах, то лучше подойти 
в свою жилинспекцию и попросить порекомендовать проектную организацию, которая поможет в этом 
вопросе, а не искать помощников на просторах интернета, - советует адвокат Андрей Комиссаров.

В жилинспекции услуги оказываются бесплатно. Стоимость техпаспорта в БТИ - около 1,8 тыс. руб.

Дом трещит, земля трясется... 
С дрелью наш сосед несется!
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Альберт БОЙКОВ

Студенты Верхневолжья 
продолжают знакомиться с 
работой полицейских в рам-
ках ежегодной всероссийской 
акции «Студенческий десант».

На этот раз студенты юри-
дического факультета ТвГУ 
посетили экспертно-кримина-
листический центр. С внутрен-
ней кухней ребят знакомил 
заместитель начальника 
отдела ЭКЦ УМВД России 
по Тверской области Сер-
гей Рушнов. 

После небольшой экскур-
сии по территории центра 
званым гостям предложили 
испытать на себе особенности 
нелегкой, но интересной рабо-

ты. В частности, студентам по-
казали полный комплект экс-
перта-криминалиста, который 
до этого времени они видели 
разве что в фильме. С помо-
щью спецоборудования произ-
водится дактилоскопическая, 
баллистическая и почерковед-

ческая экспертиза, эксперти-
за холодного оружия и трасо-
логическая экспертиза.

Ряд полученных знаний 
пригодится ребятам и в по-
вседневной жизни. Напри-
мер, эксперты-криминалисты 
в подробностях рассказали 

собравшимся, как отличить 
подлинную купюру от поддел-
ки. Ребята не только слушали, 
но и сами задавали вопросы. 

- Студентов интересовали по-
следние новинки в сфере экс-
пертных исследований и воз-
можности проведения сложных 
экспертиз, - поделились с «КП» 
в пресс-службе УМВД РФ по 
Тверской области. 

Последним местом останов-
ки «десанта» стал отдел био-
логических экспертиз центра, 
где их встретил начальник 
ДНК-лаборатории Андрей 
Синицын. Он рассказал ре-
бятам, как незначительные 
улики позволяют выйти на 
след злоумышленников. Ну а 
под занавес была общая фото-
графия на память.

Фото: пресс-служба УМВД 
по Тверской области.

 ■ ПЛОХАЯ НОВОСТЬ

Долг Верхневолжья 
за газ превысил 
8 миллиардов рублей
Алина ПЕТРОВА

Как решить проблему 
неплатежей решают в верхах.

23 января в Москве состоялась рабочая 
встреча губернатора Тверской области 
Игоря Рудени и председателя ПАО «Газ-
пром» Алексея Миллера. Обсуждалась со-
вместная работа по газификации региона. В 
рамках встречи так же была озвучена сумма 
долгов за газ потребителей Верхневолжья.

- Общий объем просроченной задолжен-
ности Тверского региона на 1 декабря 2017 
года составил 8,2 миллиарда рублей, - гово-
рится в официальном релизе «Газпрома».

Сумма внушительная, поэтому на встрече 
обсуждали, как повысить платежную дисци-
плину. Говорили и о газификации: на 1 января 
2018 года уровень газификации Тверской 
области составляет 66%. В то время как 
в среднем по стране он - 68,1%. В планах 
«Газпрома» - строительство межпоселкового 
газопровода в Осташковском районе (Трое-
ручица - Кравотынь - Лежнево).

 ■ В СТРОЙ!

Юных юристов учили отличать 
подлинную купюру от фальшивки

 ■ НУ И НУ!

«Плюшки» перемудрили с Гашеком
Игорь ДОКУЧАЕВ

У команды КВН из Твери новое название.

Тверские кавээнщики зарядились мудростью. Команда, кото-
рая еще в 2017-м называлась «Плюшки имени Ярослава Гашека» 
и именно с этим названием взметнулась на вершины славы КВН, 
сменила историческую личность. Теперь они «Плюшки имени 
Ярослава Мудрого». С этим новым названием ребята уже успели 
проявить себя на январском фестивале «КиВиН-2018» в Сочи. 

Чем же не понравилось предыдущее название, с которым 
они вышли в Высшую лигу и которое уже «заряжено» много-
летней работой и восторгами фанатов? Дело в том, что терми-
ном «Плюшки Гашека» широко пользуется наркововлечённая 
молодёжь. Такая вот дерзкая игра слов... Название команды 
родилось много лет назад, когда участники были студентами и 
только думали, как завлечь аудиторию. Они и не предполагали, 
что когда-нибудь им предстоит играть в Высшей лиге КВН.

Поэтому уже в полуфинале ребята решили сменить на-
звание, стали просто «Плюшками». 

- Но просто «Плюшками» быть скучно, и мы решили частично 
вернуть прежнее название, так получились «Плюшки имени 
Ярослава Мудрого», - поделились кавээнщики с «Комсомолкой». 
- Специально не выбирали, первая ассоциация с Ярославом - 
Мудрый. Вроде как подходит, потому что мозгами шевелить 
приходится очень серьёзно, особенно в Высшей лиге. Фанаты 
нас поддерживают. Обещаем, что стиль юмора не изменится. 

СПРАВКА «КП»
Команда «Плюшки имени Ярослава Мудрого» (ранее «Плюшки 

имени Ярослава Гашека») существует почти шесть лет. Ребята 
начинали как студенческая команда Тверского госуниверси-
тета. Однако, по окончании вуза, коллектив не распался, как 
это обычно бывает, а продолжил активную работу на поприще 
юмора. В команде пять человек - четверо парней и одна девушка.

Игорь ДОКУЧАЕВ

«Комсомольская правда» 
по традиции дарит приз 
читательских симпатий.

22 января, в многопрофильной 
гимназии № 12 был дан старт оч-
ному туру муниципального этапа 
Всероссийского конкурса «Учитель 
года России-2018».

Педагоги тверских школ преодо-
лели заочный этап, на котором го-
товили свои резюме и портфолио. 
Из многих десятков соискателей 
были отобраны десять участников 
очного этапа. 

Им предстоит преодолеть немало 
испытаний.

I очный тур «Учитель-профи» прой-
дет с 22 по 31 января. Тур включает 
в себя следующие конкурсные меро-
приятия: творческая самопрезента-
ция, методический семинар и урок.

II очный тур «Учитель-мастер» - с 1 
по 5 февраля. В рамках тура будут 
проведены конкурсные испытания 
«Мастер-класс», «Педагогический 
совет» и «Образовательный проект».

III очный тур «Учитель-лидер» - 7 
февраля. В туре принимают участие 
четыре конкурсанта, набравших наи-

большее количество баллов в общем 
рейтинге. Конкурсное мероприятие 
«Круглый стол» образовательных 
политиков» - беседа на актуальную 
тему с участием начальника управ-
ления образования администрации 
Твери, демонстрирующая авторскую 
позицию каждого участника.

Торжественное закрытие муници-
пального этапа Всероссийского кон-
курса «Учитель года России-2018» 
пройдет 9 февраля во Дворце 

творчества детей и молодежи.
По славной традиции тверская 

«Комсомолка» запустила на сайте 
конкурс читательских симпатий.

Педагог, набравший больше всего 
голосов в результате голосования, 
получит от нас памятные подарки 
и станет гостем радио, чтобы в 
прямом эфире поделиться своими 
знаниями со всем Верхневолжьем.

Так что заходите на kp.ru и голо-
суйте за любимого учителя!

Выбирай лучшего учителя Выбирай лучшего учителя 
вместе с «Комсомолкой»!вместе с «Комсомолкой»!

София Садаевна Алёшина школа № 52, учитель истории
Нина Вячеславовна Баусова школа № 55, учитель математики

Анастасия Игоревна Груздева школа № 20, учитель русского 
 языка и литературы

Елена Викторовна Дорофеева Тверская гимназия № 8, учитель 
 русского языка и литературы
Наталья Анатольевна Евстигнеева школа № 17, учитель химии

Евгения Васильевна Жукова МОУ «Тверская гимназия № 6», 
 учитель английского языка
Елена Александровна Кобозева школа № 27, учитель физики

Курочкина Ксения Николаевна школа № 21, учитель начальных 
 классов
Мария Вадимовна Михайлова школа № 30, учитель английского 
 языка

Марк Юрьевич Савостьяник Тверской лицей, учитель немецкого 
 языка.

За победу будут бороться десять конкурсантов:
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Ребята попрактиковались в криминалистике.

В столице Верхневолжья В столице Верхневолжья 
проходит акция проходит акция 
«Студенческий десант».«Студенческий десант».

«Плюшкинцы» обещают, 
что смена названия на юмор не повлияет.

Есть в Твери амбициозные учителя. 
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Ирина ТАРАСОВА

Начались репетиции шоу, 
которое пройдет 
в областной 
столице в марте.

Участницы конкурсов кра-
соты десять лет назад и сегод-
ня - это совершенно разные 
девушки. Это вообще, как из 
двух разных миров. Анекдоты 
о том, что модель не может не 
то что двух слов связать, но и 
повторять заученные ответы 
на вопрос, это точно не про 
день сегодняшний. В этом 
мне лично удалось убедиться 
на заключительном кастин-
ге конкурса красоты «Мисс 
Тверь-2018».

Всего за два последних ме-
сяца директор конкурса Ев-
гения Акмаева отсмотрела 70 
красавиц-тверичанок. Для за-
ключительного кастинга бы-
ло отобрано 40. Из них и надо 
было выбрать 18 участниц (16 
основных и две запасных), 
которые будут бороться в 
конце марта за корону глав-
ной красавицы Твери.

Честно признаться, я ду-
мала, что кастинг - это всего 
лишь необходимая, но сим-
волическая процедура. И я 
ошиблась. Абсолютно разные 
девушки, разные данные, 
типажи и абсолютно разные 
истории. Волнение такое, 
как будто выбирали актрису 
на главную роль в блокба-
стере. И строгое жюри, ко-
торое оценивало не только 
внешние данные, но и ум, и 
эрудицию.

Участница № 1 - очарова-
тельная белокурая красавица. 
Придраться не к чему - иде-
альные модельные параме-
тры, выправка танцовщи-
цы, белоснежная улыбка... 

Несколько смущенно рас-
сказывая о себе, добавляет: 
«Я упрямая. Вопреки всему 
добьюсь своего».

- Всегда ли хорошо упрям-
ство? Ведь когда мы о нем го-
ворим, обычно вспоминается 
сравнение с бараном, - вдруг 
раздается из жюри.

Я замерла... Но красавица 
лишь улыбнулась еще шире.

- Ну, как же вы можете 
сравнивать такую девушку 
как я с бараном? Я проявляю 
упрямство, а точнее, упор-
ство только там, где это не-
обходимо.

Жюри, в том числе и автор 
вопроса, ответ оценили. Де-
вушка уходила из зала под 
аплодисменты комиссии.

К слову, интересовало ко-
миссию разное. Кто-то хотел 

побольше узнать об участни-
це, кто-то акцентировал вни-
мание на физических данных, 
ведь предстоит тренироваться 
целых два месяца, а потом и 
испытание сценой.

Так что вопросы были не-
случайными, ведь даже на 
встречу с жюри вышли не 
все участницы. Некоторые 
спасовали.

- Девушки под №№ 9, 31 
больше не участвуют, - не ре-
шившиеся предстать перед 
жюри красавицы покидали 
конкурс.

И все же большинство из 
них оказались стойкими. 
Что не удивительно. Пресс-
секретари суда, воспитанни-
ки кадетской роты, абиту-
риенты Военной академии 
безопасности и даже поли-

тические активистки - во-
лонтеры кандидатов в пре-
зиденты. И это было только 
начало. Но когда вышла еще 
одна участница, ей много во-
просов задавать не стали. Не 
рискнули.

- Я - победитель Твери и 
области по нескольким ви-
дам спорта, в том числе и по 
джиу-джитсу.

- А сколько удушающих 
приемов знаете? - после 
секундой паузы с вызовом 
спрашивает один из членов 
жюри.

- Вас интересуют из пози-
ции стоя? Много. От 15 до 
30, - не задумываясь отвечает 
девушка.

На этом её и отпустили...
- Женя, а гражданские-то 

хоть есть? - чуть позже, вздох-

нув, обращаются к директору 
конкурса Евгении Акмаевой.

И словно по волшебству, в 
зал входит гибкая восточная 
красавица.

- Я из Туркменистана. Лю-
блю быть под прицелом объ-
ектива, идеалист по жизни, 
а потому пришла только за 
победой.

- А если победите, не уедете 
из Твери?

- В планах остаться тут, - 
успокоила всех девушка.

А дальше. Дальше были 
врачи и медсестры-реани-
матологи, учитель русского 
языка и литературы, актрисы 
и будущие актрисы. И каждая 
из них поет, танцует, играет 
в шахматы и даже разбира-
ет автомат на скорость. Вот 
такие они, участницы пред-
стоящего конкурса красоты 
«Мисс Тверь-2018».

- Это шоу действитель-
но будет особенным. Ведь 
именно в этом году ожида-
ется новшество - конкурс та-
лантов участниц, - уточняет 
Евгения Акмаева.

По итогам кастинга, из 40 
участниц на конкурсы были 
отобраны 18 человек. Кстати, 
разговоры о том, что с тату-
ировками не берут, оказа-
лись не просто разговорами. 
Красавицу с экзотической и 
очень заметной внешностью 
вычеркнули сразу после то-
го, как заметили небольшое 
тату на ноге. Правила, есть 
правила...

Репетиции самого шоу нач-
нутся уже на днях. Дата само-
го конкурса ориентировочно 
назначена на конец марта.

«Мисс Тверь-2018»: 

Среди претенденток на корону - 
актрисы, военные, 
политические активистки 
и мастер джиу-джитсу

Еще больше 
фото красавиц 
на нашем сайте
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Игорь ДОКУЧАЕВ

«Комсомолка» собрала 
мнения экспертов по следам 
нашумевшей публикации.

Недавно мы рассказали о том, как моло-
дежное экопоселение под Тверью душат 
проверками и штрафами. Был фермер - стал 
нарушитель, это реально! Молодые новато-
ры, которые приехали пару лет назад под-
нимать село, ощутили на себе ужесточение 
законодательства и теперь могут лишиться 
земли (подробнее об этом на kp.ru).  

Теперь ситуацию вокруг фермерского 
хозяйства «Молодёжное» прокомменти-
ровали эксперты: 

Вера БЕЛОКОНЬ, 
начальник отдела государственного 
земельного надзора Управления 
Россельхознадзора 
по Тверской области: 
- Управление действует в рамках 

существующего законодательства и 
проводит плановые проверки, в рам-
ках этого плана были проверены земли 
сельхозназначения близ деревни Найде-
ново, около поселка Кушалино (там и 
находится молодежное фермерское хо-

зяйство. - Ред.). Основным нару-
шением, которое было выявлено, 
является зарастание земель мел-
колесьем и кустарником. Обя-
занности в отношении объектов 
природопользования возникают 
с момента регистрации права 
на данные земельные участки. С 
момента выявления факта пра-
вонарушения собственнику даёт-
ся не более девяти месяцев на их 
устранение. Если есть объективные 
обстоятельства, препятствующие 
устранению нарушений в указанный 
срок, собственник может подать в 
управление заявление о продлении это-
го срока. Если в течение трёх лет с 
момента выявления нарушений они не 
будут устранены, возможно изъятие 
земель, но изъятие уже не является 
полномочиями Россельхознадзора. 

Оксана ТОЛКАЧЕНКО, 
кандидат экономических наук, 
заместитель декана 
экономического факультета 
по учебной работе 
Тверского госуниверситета: 
- Ситуация неоднозначная. Пожа-

луй, отдавать такие земли в пользо-

вание фермерам имеет смысл. В про-
тивном случае, будут они бесхозно 
простаивать. Когда есть желание у 
молодежи этим заниматься, его на-
до поддерживать. Это обеспечит и 
поступление налогов в бюджет, и за-
нятость населения увеличится, и ма-
лый бизнес будет развиваться. Чтобы 
мелкое фермерство было реальностью 
и развивалось в регионе, необходимо 
мотивировать людей, желающих за-
ниматься сельским хозяйством. Мо-
тиватором таким может послужить 
только государственная поддержка, 
которая минимизирует администра-
тивные барьеры, позволит получить 
реальный доступ к источникам финан-
сирования. Если будут созданы такие 

условия, то и желающих заниматься 
фермерством будет в разы больше. И 

только в этом случае 
будет ощутим эконо-
мический эффект для 
региона от использова-
ния таких земель.

Дарья ПИХТЕРЕВА 
юрисконсульт:
- Ситуация с зе-

мельными участками 
статуса отличного 
от «земли населённых 

пунктов» в настоящее время неодно-
значна. С 1 января 2019 года вступит 
в силу федеральный закон «О ведении 
гражданами садоводства и огородни-
чества», в котором земли будут раз-
граничиваться на садовые и дачные 
земельные участки. При этом возмож-
ность капитального строительства 
домов и ведения сельского хозяйства 
останется только за садовыми зе-
мельными участками. Уже действуют 
переходные положения нового закона, 
призванные к 1 января следующего года 
устранить многие несоответствия, 
что даёт возможность некоторым 
собственникам земельных участков с 
назначением «земли сельхозназначения» 
принять должные меры для перевода их 
в статус садовых или дачных.

Есть ли будущее у фермеров-частников
 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Тверь
www.kp.ru

Вот эти восемнадцать красавиц примут участие в борьбе за корону королевы красоты.
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Продолжение.
Начало в номерах «КП»
за 23 и 24 января с. г. 

и на сайте kp.ru.

ТЕНЬ ГЕНЕРАЛ-ГУБЕРНАТОРА
А как, скажите, жителям русско-

го Благовещенска не смотреть по ту 
сторону Амура - на Китай? Вот стоит, 
например, на нашей набережной па-
мятник Муравьеву-Амурскому, вели-
кому русскому генерал-губернатору. 
Глядит генерал гордо на берег ки-
тайский, где в небольшой деревуш-
ке Айгун в 1858 году он подписал 
знаменитый договор, по которому 
все современное Приамурье отошло 
России.

Китайцы генерала запомнили хо-
рошо. В Айгуне они учредили в честь 
него странный музей, куда не пуска-
ют… русских (в следующих сериях на-
шего путешествия читайте, как мы 
его штурмовали). И каждый новый 
председатель КНР, как говорят, по 
традиции обязан побывать на этой 
печальной экспозиции.

Там и 1900 год, когда царские вла-
сти, напуганные Боксерским восста-
нием, депортировали из Благовещен-
ска тысячи иностранцев, заставляя 
их плыть через Амур. Многие китай-
цы не умели плавать и шли на дно.

Не забыто и обострение советско-
китайских отношений в 70-х, когда 
берега Амура ощетинились оборо-
нительными укреплениями.

Но где ян, там, слава богу, - инь. 
Сотни советских воинов, прошедших 
Великую Отечественную, перепра-
вились в 1945-м через Амур, чтобы 
погибнуть в борьбе за китайскую не-
зависимость. И с 90-х годов, когда 
через открывшуюся границу хлыну-
ли китайские «панасониксы», горо-
да притерлись друг к другу. Общий 
бизнес. Разборки. Обманы, союзы, 
поножовщины, свадьбы, цистерны 
выпитой «по-братски» водки…

И даже официальные попытки сто-
рон сблизиться выглядят мило...

«ЧИСТОЕ ПРЕДАТЕЛЬСТВО»
Съездил, например, местный гу-

бернатор в Хэйхэ и расчувствовался 
так, что велел устроить посреди Аму-
ра хоккейный матч между городами. 
Играли детская и взрослая команды. 
Русская молодежь разгромила китай-
скую. Взрослая команда поначалу 
тоже увлеклась, набросав в ворота 
Хэйхэ четыре шайбы. Но почуяли 
русские - теряют китайцы лицо, не 
к добру это. Пришлось губернатору 
менять вратаря на менее принципи-
ального, чтобы Россия проиграла...

И свято уверовав в принцип «ни на-
шим ни вашим», ох как тяжело пере-
живал Благовещенск передачу Китаю 
части амурских островов Тарабаров и 
Большой Уссурийский! Как скреже-
тали на кухнях зубы русские!

И сейчас переживает Благове-
щенск.

Хотя, казалось, радоваться бы ему. 
Узнали в Москве об архитектурном 
постыдстве и выделили 8 миллиар-

дов рублей на контрстроительство 
набережной - «не хуже, чем в Хэйхэ».

А в городе опять зубоскальство и 
сарказм. Потому что денег на набе-
режную… не хватило. В Китае, шеп-
тались в блогах, за такие деньги три 
набережные строят, а у нас…

- Благовещенцы не понимают: по-
чему Москва продает Китаю элек-
троэнергию за полрубля, а нам за 
четыре? - размышляет знакомый на 
фоне залитого иллюминацией китай-
ского берега. - Это даже не обидно. 
Это же, сука, чистое предательство!

У КАЖДОГО ЧИНОВНИКА - 
СВЕЧНОЙ ЗАВОДИК

- Уверена, что Россия за электри-
чество что-то от Китая получит, - 
краснеет мэр Благовещенска Ва-
лентина Калита, когда я осторожно 
подкрался к этой теме. - Может, не 
материально, может, политически…

- Как говорил глава сицилийской 
мафии: политик не должен быть 
бизнесменом, - усмехается бывший 
мэр Благовещенска Александр Ко-
лядин. - Наша беда в том, что поч-

ти каждый чиновник владеет своим 
свечным заводиком. И продажа элек-
тричества Китаю за полцены - по-
хоже, тоже чей-то свечной заводик.

Александр Михайлович руководил 
Благовещенском 9 лет и для своей 
должности чудесно сохранился. Сле-
дующий после него мэр, например, 
до сих пор сидит…

- Вы намекаете, что Китай дает 
взятки нашим чиновникам? - спра-
шиваю.

- Конечно. Так китайцы ломают 
нашу систему. Это здесь все пони-
мают…

- Их компартия в курсе?
- Она смотрит сквозь пальцы. Как 

и у нас смотрят на шалости наших…
Но когда экс-мэр заговорил, что 

и «витринный» вид Хэйхэ - часть 
программы по ползучей финансо-
вой интервенции в Россию, не вы-
держиваю.

- Подождите! - лезу я в спор. - 
Кремль инвестиции ищет по всему 
миру, а когда находит - народ кричит: 
«Караул, интервенция!»?

- Когда я руководил Благовещен-
ском, в городе появилась строитель-
ная фирма некоего Ваня, - говорит 
Колядин. - Он за четыре года возвел 
пять стоквартирных домов - скорость 
для наших строителей немыслимая. 
И деньги Вань получал очень ин-
тересно - ему выписывали кредиты 
китайские банки, но юани никогда не 
пересекали границу. Деньги он брал 
у соотечественников, которые торгу-
ют на благовещенском рынке. Они 
получали команду - и скидывались…

- Какую команду?!
- Китай централизованное госу-

дарство, и все они, даже за границей, 
находятся под контролем. В каждом 
городе к китайскому землячеству за-
креплен негласный администратор.

- Смотрящий по городу?
- Можно и так сказать. Однажды 

китайцев стали выжимать с нашего 
рынка. И этот администратор вы-
зывает меня, мэра, в Китай. Я ему - 
фиг тебе, дорогой. Сам приезжай. 
Приехал. И быстро все разрулил. 
Китайцы - одно целое. И права ны-
нешний мэр Калита, с ними надо 

быть всегда настороже. Они очень 
изворотливы. С ними надо дружить, 
но быть внимательным к каждому их 
шагу. Они мастера многоходовок.

ВЕРТУХАЛЬ ВЛАСТИ
И все-таки Колядин уважает Под-

небесную. Жалеет, что не удалось 
ему осуществить заветную мечту - 
управлять по-китайски.

- Я пытался внедрить их опыт, - 
рассказывает он. - Cпециально ездил 
за Амур, брал c собой руководителей 
агропредприятий, чтобы показать, 
как китайцы выращивают свинину. 
Стоит комплекс на 10 тысяч голов. 
Вокруг деревушки. Крестьяне сажа-
ют кукурузу, шелушат ее вручную и 
сдают на комбинат. Вручную очень 
выгодно - собирается 70% урожая, 
а наши машинами собирают лишь 
30 - 40%. Мы решили сделать то же 
самое под Благовещенском (мрачне-
ет). Посадили у села Марково куку-
рузу… И не получилось.

- Вот видите, - пожимаю плечами. - 
Вручную... Мы что - азиаты какие?

- В этом заблуждении и есть глав-
ная проблема! - застонал бывший 
мэр. - Не от русской лени наш че-
ловек получает 10 - 15 тысяч. Как 
ему платят, так он и работает. Если 
бы русский человек точно знал, что 
за собранный центнер он получит 
деньги, что его не кинут, не обма-
нут, он бы работал не хуже китайца! 
Голыми руками! Но в российских 
традициях - недоплатить, недодать, 
объегорить! (Раскаляясь.) В Китае, 
думаете, все такие трудолюбивые, 
что рвутся на работу? Хрен там! Тоже 
пытаются свалынить. Но, во-первых, 
там за обман - суровое наказание. А 
во-вторых…

Из слов экс-мэра выходило, что 
Москва обескровила провинцию, 
оставив копейки - земельный на-
лог и продажу муниципального иму-
щества. Ровно то, от чего, как ни 
бейся, а доходы в местную казну не 
увеличишь. И забрав все стимулы к 
развитию, центр бросает подачку - 
дотации.

- Принцип такой: будешь улыбать-
ся и делать то, что скажу, - дам го-
роду деньги, - говорит он. - Будешь 
спорить - не дам. Так и выстроилась 
наша вертухаль власти.

- Как вы сказали?!
- Вертухаль (экс-мэр Благовещенска 

смотрит с вызовом). А как еще на-
звать систему, где на местах сидят 
«попугаи», исполняющие приказы? 
Где, если начинаешь думать самосто-
ятельно, моментально оказываешься 
вне системы. Что исключает саму 
возможность развития регионов. В 
Китае на местах оставляют до 70% 
денег. И если чиновник видит, что 
какая-нибудь отрасль развивается и 
будет нести золотые яйца, он снижа-
ет налог или даже отменит его! Иначе 
нет результата, с работы выгонят, а 
остаться без нее в Китае страшно.

На прощание попросил у экс-мэра 
контакты знакомых на той стороне…

- Они все сменились, - вздохнул 
он. - Там лет пять проработал чинов-
ник: если плохо - увольняют, очень 
плохо - сажают, а если хорошо - на 
повышение. Так они не обрастают, 
как у нас, связями.

Продолжение
в следующем номере «КП».

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор 
ГУСЕЙНОВ решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам ГУСЕЙНОВ решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам 
России и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, как России и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, как 
его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

Хождение по Поднебесной
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На набережной 
Благовещенска - 

памятник генерал-
губернатору 
Муравьеву-
Амурскому, 

который полтора 
века назад 

присоединил 
эти земли к России. 
А через заборчик, 
через реку Амур - 
вот они, кажется, 

руку протяни - 
уже небоскребы 

китайского Хэйхэ. 
Русский генерал 
смотрит прямо 

на них и наверняка 
удивляется...

ЧАСТЬ 
3

Почему у русских не получается Почему у русских не получается 
копировать китайцевкопировать китайцев
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Александра КУЧУК

Вы же смотрели 
фильм «Привычка же-
ниться»? Это где Алек 
Болдуин все время 
морочит голову хоро-
шенькой, свежей как 
роза Ким Бейсингер. 
Женится на ней, по-
живет немножко, по-
ссорится, разведет-
ся. Потом подумает и 
снова женится. На ней 
же. Снова разводится и 
снова женится. Ну пря-
мо как дурак какой-то.

Скажете: блажь все 
это, сказки, не быва-
ет так в жизни. Много 
раз жениться - это да, 
сплошь и рядом. Но на 
разных. Чтобы на од-
ной, это вряд ли.

А вот и бывает!
Начать с того, что в 

основе фильма реаль-
ная история амери-
канского миллионера 
и певички. Они жили в 
Лас-Вегасе в прошлом 
веке и регулярно же-
ниться друг с другом 
бегали. Благо в Лас-
Вегасе с этим просто: 
специальные церкви 
на каждом углу, раз-
решения и свидетель-
ство о браке в тот же 
день выдают. Хочешь - 
священник вас поже-
нит, хочешь - Элвис 

Пресли, хочешь - 
Чубакка.

ПРИВЫЧКА 
ЖЕНИТЬСЯ 
ПО-РУССКИ

Да что там американ-
цы: есть у меня знако-
мая по имени Азиза 
(согласитесь, не у каж-
дого знакомая с таким 
именем есть). А у Ази-
зы есть муж Леша (ну 
вот тут имя подкачало, 
согласна). Так они ре-
ально женились четыре 
раза!

Первый раз брако-
сочетались как люди: 
родня, свадьба. Сын 
родился. Но Лешу 
через пару лет пере-
клинило, и он решил 
уехать жить в другой 
город. Скажем, в Ли-
пецк. Предварительно 
развелся с моей знако-
мой.

Азизка погрустила 
для приличия и завела 
себе мужчину на 10 лет 
моложе. Дело уже шло 
к новому замужеству, 
как вдруг среди ночи 
под окнами образовал-
ся Алексей. Прямиком 
из Липецка. С гитарой. 
Полночи пел серена-
ды, признавался, что 
любит только Азизу и 
сына, что здесь его се-
мья, его сердце и ниче-
го ему больше не надо.

Азизка простила и 
приняла. Снова поже-
нились. В знак прими-

рения вся семья впер-
вые поехала на море.

Прошло некоторое 
время, и начали они с 
Лешей ссориться. Он 
парень вспыльчивый 
и как-то раз опять за-
кричал о разводе. Азиза 
не менее темперамент-
ная... В общем, разве-
лись они.

Потом снова поже-
нились. И снова раз-
велись.

А так как женщина 
она строгого воспита-
ния и юридического 
образования, то все 
разрывы и возвраще-
ния были оформлены 
официально.

Сейчас обоим за пол-
тинник. Женаты друг 
на друге в четвертый 
раз. Живут душа в ду-
шу. Леша построил 
дом: пруд, утки-гуси, 
хозяйство. Водит Азизу 
в баню. Регулярно они, 
конечно, ссорятся. И 
тогда Азиза быстрень-
ко собирает манатки и 
уходит ночевать на ста-
рую квартиру. На раз-
вод не подает: в загсе-
то эту парочку хорошо 
знают и заявление от 
них поклялись больше 
не принимать.

Кстати, сейчас Ази-
за и Леша не могут 
решить, когда же се-
ребряную свадьбу 
праздновать. Пото-
му как между первым 
и последним бракосо-

четанием разница поч-
ти в 20 лет.

ЛОВУШКА 
ДЛЯ БЫВШЕГО

Но такие истории, 
конечно, единичны. 
Обычно люди больше 
одного раза обратно 
к бывшим не наведы-
ваются. А некоторые 
сразу на слово верят 
Вознесенскому: «Не 
возвращайтесь к былым 
возлюбленным» - и не 
возвращаются. Мол, 
былых возлюбленных 
на свете нет, вместо них 
дубликаты. Былого не 
вернешь, замаешься 
только и расстроишься.

Некая Светлана из 
Кунгура в Пермской 
области (вкратце мы об 
этой истории писали) 
вот не читала Вознесен-
ского - и это ее серьезно 
подвело. Немного ра-
нее, думается, подвела 
ее еще и интуиция, по-
тому что детей от воз-
любленного по имени 
Виктор она родила две 
штуки (2), а он в загс 
ее не водил не разу (0). 
Игра в одни ворота. А 
потом Виктор и вовсе 
ушел жить к другой да-
ме. Светлана быстрень-
ко вычислила, где раз-
лучница живет, пошла 
в гости поговорить. 
Разлучницу как раз в 
больницу положили. 
Хорошее Света выбра-
ла время. Но Виктора 
дома не было. Светлана 
не растерялась: разбила 

стекло в форточке, за-
бралась внутрь (первый 
этаж, грех не восполь-
зоваться), быстренько 
сориентировалась на 
кухне... и приготовила 
любимому ужин. Ну по 
привычке же. Сидишь 
ждешь мужчину, вре-
мя есть, продукты в хо-
лодильнике есть, чего 
бездельничать-то.

Открывается дверь. 
Входит Виктор.

- А я тебя жду, готов-
лю макароны на ужин, - 
расплылась в улыбке 
Светлана.

Но он, собака, не оце-
нил!

Когда в себя пришел 
(а это, надо думать, бы-
ло непросто), полицию 
вызвал (серьезно). И су-
дят нынче Светлану по 
обидной статье «неза-
конное проникновение 
в жилище». И началось: 
штраф до 40 тысяч ру-
блей, обязательные или 
исправительные рабо-
ты или арест сроком до 
4 месяцев. Да кому - ма-
тери двоих детей, любя-
щей женщине, отлич-
ной хозяйке. А виноват 
отец этих самых детей.

А вот если бы чита-
ли они вместе Возне-
сенского, глядишь, все 
могло по-другому сло-
житься. Романтичнее. 
Поняла бы Светлана, 
что привычки - это не 
все, из чего мужчины 
состоят. Даже такие 
противные, как Виктор.

Мужчина и женщина

Ка
те

ри
на
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Любовь 
как грабли

МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

«Придется что-то в себе менять»
Интересно, а что психологи по этому поводу думают? (Если не брать в расчет дет-

ские травмы и разговоры о том, что каждый муж в жене видит замену маме и т. п.)
- Как правило, вернуться назад заставляет низкая самооценка, неустойчивость к 

стрессам, общие дети, материальная обеспеченность, - считает психолог центра 
«Лебедь» Мария Матана.  - Мысли вроде «А кому я такая нужна, разведенка? 
Васька мой хоть и не огурец, но ведь мой был». Человеку очень хочется вернуться 
к стабильности. Но, увы, если люди и сходятся обратно, то на небольшой срок. Ес-
ли оба партнера ничего в себе кардинально не поменяют, возвращение - это путь в 
никуда. Нужно работать над собой, осознать полученные уроки - только так можно 
снова быть счастливыми вместе.

Случай из практики: жена сильно критиковала мужа, они вместе были уже 15 лет, 
и всем он ей был нехорош. В итоге супруг нашел на работе женщину, которая его 
оценила, и ушел к ней. Только тогда жена поняла, как ей без мужа плохо. Осознала, 
что наделала, поработала над собой. Позвала обратно - он вернулся. Больше мужа 
не пилила. И историю своего расставания они не вспоминали.

Прожили вместе 56 лет, и он до смерти обожал ее.

И НАКОНЕЦ

ОНО ВАМ НАДО?
А вот что по поводу 

возвращения к бывшим 
Сергей Шнуров сказал:

«Все, кто к вам возвра-
щается, обязательно уже 
побыли с кем-то. Отсюда 
и все эти раскаяния: «да 
лучше тебя нету» и т. д. И 
никто никогда не заду-
мывался об одной вещи: 
человек вернулся к вам 
не потому, что любит 
вас или осознал какую-
то ошибку. Он просто не 
нашел вам замену. А вот 
если бы нашел, то х... вы 
бы увидели его больше. 
Как говорится, не под-
фартило малость, вот и 
решил вернуться к про-
веренной «кормушке». 
И никто из этих возвра-
щенцев не был один во 
время разлуки. Никто, 
б... Возвратов быть не 
может. Это самообман. 
Не принимайте! Кто 
ушел - пусть пиз...т на-
всегда!»

Хорошо ведь сказал! 
Мне кажется, местами 
даже лучше Вознесен-
ского.

Как думаете?

P.S. А если вам хочет-
ся еще раз свадь-

бу сыграть, а разводиться 
не хочется - без проблем! 
В Лас-Вегасе и женатых 
женят. Мы с мужем про-
веряли.

Наш корреспондент 

Наш корреспондент 

размышляет, 
размышляет, 

стоит ли 
стоит ли 

возвращаться 
возвращаться 

к бывшим
к бывшим
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На 68-м году в Санкт-Петербурге скончалась 
народная артистка России Людмила Сенчина

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

К тому же отец Людми-
лы решил сделать дочке 
царский, по его мнению, 
подарок, прибавив ей в 
свидетельстве о рожде-
нии три лишних года - 
чтобы она раньше вышла 
на пенсию. И вместо ре-
альной даты - 13 декабря 
1950 года - выдал сельсо-
вету, что она родилась 13 
января 1948-го. Все мла-
денчество будущая певи-
ца сильно болела - так, 
что врачи сказали ро-
дителям готовиться. Но 
отец с крошечной Людой 
за пазухой пошел к цы-
ганам, которые отпоили 
девочку травами.

То ли от бойкости ха-
рактера, то ли благодаря 
папе - директору Дома 
культуры, но Сенчи-
ну влекли огни боль-
шого города. В Ленин-
граде она поступила в 
Музыкальное училище 
Римского-Корсакова, 
хотя экзамены на тот 
момент уже закончи-
лись - девушку приняли 
из-за таланта, который 
не должен был пропасть. 
При знакомстве очаро-
вала дирижера Ленин-
градского концертного 
оркестра Анатолия Бад-
хена, с первой же репети-
ции став его солисткой. 

Трудной дороги к успеху 
у Людочки не было - она 
всем нравилась, была 
трудолюбивой, облада-
ла той самой идеальной 
советской внешностью 
- миловидность плюс за-
дор и никакой пошлости. 

Мужчины, конечно 
же, вокруг постоянно 
вились. Она была заму-
жем три раза, родила сы-
на Вячеслава, который 
сейчас живет в США. Но 
людская молва постоян-
но записывала ее в «ро-
ковые женщины». Этому 
поспособствовал рассказ 
популярного певца Сер-
гея Захарова о том, что 
именно она стала при-
чиной его заключения в 
тюрьму. «Первый секре-
тарь Ленинградского об-
кома партии приревно-
вал меня к известной на 
то время певице Людми-
ле Сенчиной. Тогда для 
меня она была просто 
подругой, а он для нее 
- что-то вроде романа... 
Он подумал, что я смогу 
увести у него эту женщи-
ну. Тогда он дал команду 
со мной расправиться», 

- рассказывал Захаров в 
интервью «КП». Люд-
мила Петровна не раз 
говорила, что это все 
глупости, но публике 
«романтическая» исто-
рия нравилась. 

Это было логично - 
Людмила Петровна бы-
ла, как бы сейчас сказа-
ли, «в топе». После того 
как она спела «Золушку» 
на голубом огоньке, из 
подающей надежды пе-
вицы она превратилась 
в народную любимицу. 
Она активно гастроли-
ровала и выступала по 
всему миру - ее даже 
называли «Кобзоном в 
юбке». Выступала даже 
со знаменитым Мише-
лем Леграном - просто 
чудо для советской певи-

цы. Самое смешное, что 
«Золушку», открывшую 
для нее дверь в славу, она 
категорически не хотела 
исполнять.

Жизнь подкидывала 
певице удивительные 
подарки. Казалось бы, 
где Сенчина, а где Джон 
Леннон? Тем не менее 
несколько дней Людми-
ла жила в его квартире. 
Помогло, как говорит-
ся, несчастье - во время 
гастролей в Америке пе-
вица заболела, и ее к себе 
домой забрала лечиться 
Йоко Оно. Но знаком-
ство со вдовой Леннона 
ее не впечатлило - она за-
помнилась ей «ледяной 
дамой», которая даже 
неохотно заботилась о 
котах, оставшихся по-
сле смерти «битла».

С третьим мужем Вла-
димиром Андреевым, 
своим директором, 
Людмила прожила до 
самой смерти. Но ино-
гда в интервью, совсем 
незаметно, жаловалась 
на одиночество, правда, 
называла его «уединени-
ем». Лучшими друзьями 

ее были кошки и собаки, 
которых она приютила 
на своей даче - колле-
ги называли ее «коша-
чье-собачьей матерью». 
Иногда рассказывала о 
своих депрессиях, когда 
могла долго лежать без 
движения. Но до по-
следнего она была вос-
требована. Многие были 
в шоке, увидев в про-
граммах «Ты - супер» и 
«Универсальный артист» 
Людмилу Петровну, где 

она, не теряя достоин-
ства, со своим женским 
обаянием исполняла и 
современные песни, и 
советские шлягеры. 

Нам ее будет не хва-
тать - этой улыбчивой 
женщины с удивитель-
ной судьбой. Людмилу 
Сенчину похоронят в 
Санкт-Петербурге на 
Смоленском кладбище 
согласно ее воле.

Подготовила
 Елена ЛАПТЕВА.

Любимая певица полтора года 
боролась с онкологическим 
заболеванием.

О том, что Людмилы Сенчиной больше 
нет, «Комсомолке» рассказал ее муж, 
продюсер Владимир Андреев:

- Людочки не стало рано утром, она 
скончалась в больнице.

С декабря народная артистка России 
находилась под наблюдением врачей. Но, 
несмотря на плохое самочувствие, Люд-
мила Петровна до последнего надеялась, 
что еще выйдет на сцену.

- Мы обсуждали вечер, посвященный 
полному снятию блокады Ленинграда. В 
нем должна была участвовать Людочка. 
В последнее время она чувствовала себя 
очень плохо, поэтому мы решили, что не 
надо… Безумно жаль терять таких свет-
лых людей. Мы даже ее Людмилой никогда 
не называли. Всегда Людочка, Людонька. 
Она приходила, и солнышко было вокруг, - 
говорит подруга певицы, директор кон-
цертного зала «Октябрьский» Эмма 
Лавринович. - В октябре она выступала 
у нас на дне рождения «Октябрьского». 
Ей было невероятно тяжело. Но зрители 
этого не почувствовали - она им улыба-
лась. Мы с ней сидели, разговаривали. 
Людонька знала, что от ее желания жить 
многое зависит. Говорила: «Я все пони-
маю». Она стойко переносила болезнь, 
но онкология не щадит, увы.

Для всех, кто знал и любил Людмилу 
Сенчину,  эта новость - тяжелое потря-
сение.

- Не могу в это поверить, Господи, 
сколько мы с ней знакомы, сложно под-
считать,  - сказал «КП» актер Борис 
Смолкин. - Мы с ней работали, просто 
встречались на эстраде и в жизни. Аб-
солютно светлое существо, радостное, 
поющее, щебечущее.

- У Люды были разные времена: и взлет-
ные, и трудные, когда ее старались не 
видеть, давали мало возможностей вы-
ступать. Но в артистическом цехе она 
была, как солнышко: растапливала все 
трудности, - говорит народный артист 
России Николай Буров.  - Она всегда 
выглядела очень хорошо, не стеснялась 
своей полноты, которая ей безумно шла. 
И продолжала выступать, несмотря ни 
на что.

По мнению народного артиста Рос-
сии Ивана Краско, у Людмилы Сенчиной 
пела сама душа:

- Впервые мы познакомились с Людми-
лой Петровной, когда я услышал ее голос. 
Я сразу понял, что это божественный дар. 
Такая искренность - от Бога.

Потом жизнь свела их в небольшом 
кооперативе в Грузине под Петербургом. 

В начале 90-х там покупали загородные 
домики многие артисты города на Неве.

- Когда мы познакомились на даче, я 
увидел полное соответствие того, как 
она поет и исповедует себя в жизни. Ши-
карная женщина, но абсолютно простая 
в общении. Она привечала всех собак в 
округе и кормила их - уже это говорит о 
широте ее души, - с печалью вспоминает 
артист. - Я даже не слышал, что она бо-
лела. В этом она вся! Никогда никого не 
обидеть, не причинить никаких удобств. 
Не хочу говорить про нее «была». Не могу 
с этим согласиться.

Коллегу и друга певицы Льва Лещен-
ко печальное известие застало в Санкт-
Петербурге.

- Находясь здесь, я особенно остро ощу-
щаю, что где-то рядом ушел из жизни че-
ловек, которого я очень любил, - говорит 
Лев Валерьянович. - Она была удивительно 
задушевным, радостным человеком с не-
повторимым тембром голоса. И, наверное, 
это ее настроение и жизненные принципы 
проецировались на ее творчество. Она 
была тоже очень искренней, глубоко ли-
ричной. У нас много популярных людей, 
но всенародно любимых исполнителей 
чрезвычайно мало. Скорблю вместе с ее 
родными и близкими.

Утрата

Последнее интервью с Людмилой 
Сенчиной, видео с ней, 
еще больше фото - на сайте 
kp.ru. Там же можно послушать 
песни в ее исполнении
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Народная артистка России Людмила 
Сенчина на своей даче в Грузине 

под Петербургом с любимым котом Киссом.
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Такой юной и задорной впорхнула юная 
Людмила Сенчина на советскую сцену.

«Она до последнего выходила 
на сцену, несмотря на болезнь»

Подготовили: Ксения АХМЕТЖАНОВА, Ольга АФАНАСЬЕВА,
Юлия ХОЖАТЕЛЕВА, Анна СУХОДОЕВА, Ирина СЕБЕЛЕВА, 

Антон РАТНИКОВ, Надежда ФАТКУЛЛИНА, Елена МОЛЧАНОВА. 

З

лучших 
песен:

 ✓ «Золушка»
 ✓ «Лесной олень»
 ✓  «Шутка» 
(«Дайте музыку, 
скорее музыку...»)

 ✓ «Полевые цветы»
 ✓  «Белой акации 
гроздья душистые»

5

Не стало Золушки 
советской эстрады
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Александр ГАМОВ

25 января великому 
барду исполнилось бы 
80 лет.

Я десять раз ездил с Иоси-
фом Кобзоном - в составе его 
бригады - в Донбасс. И не 
было случая, чтобы на кон-
цертах в Донецке и Луганске 
не звучали песни Владимира 
Высоцкого. Высоцкий Коб-
зона там звучит по-другому, 
и у ополченцев, и у коман-
диров, и у мирных жите-
лей всегда на глазах слезы. 
Во время этих командировок 
Иосиф Давыдович всегда 
вспоминал Владимира Се-
меновича. И я решил заново 
«переговорить» с Кобзоном 
какие-то самые интересные 
моменты...

«ПЕТЬ ЕГО ПЕСНИ 
НЕ ТАК ПРОСТО»

- Иосиф Давыдович, в ва-
шем репертуаре всего три 
песни Высоцкого - «Сыно-
вья уходят в бой», «Он не 
вернулся из боя» и «Балла-
да о брошенном корабле». 
А почему так мало-то?

- Я вообще считаю, что 
Высоцкого, после того как 
он исполнил свои песни, 
повторять не нужно. А ес-
ли уж повторять, то только 
в своей интерпретации. А 
это не так просто...

- А правда, что еще в 1965-
м он хотел вам песни свои 
предложить, а вы сказали: 
парень, ты скоро сам будешь 
их петь.

- Это речь идет о «Балладе 
брошенном корабле».

- Вы ему это сказали? На-
пророчили...

- Не совсем так. Он принес 
свою песню. И сказал, что 
хочет ее мне продать. Ему 
деньги нужны были. Я ему 
дал денег и сказал: «Я песни 
не покупаю. Скоро ты сам 
будешь петь свои песни».

- «Баллада о брошенном 
корабле» все же вошла в ваш 
репертуар.

- Да - уже спустя многие 
годы.

«ОН СНЯЛ С СЕБЯ КРЕСТ 
И ПОВЕСИЛ НА ШЕЮ 
МОЕМУ АНДРЮШЕ»

- Мне, знаете, еще что за-
помнилось из ваших расска-
зов? Как вы супругу Нелю с 
сыном Андреем забирали из 
роддома, а вам Высоцкий по 
пути встретился... (Это было 
в январе 1974-го. - Ред.)

- Да - я их забирал из род-
дома на Шаболовке. Мы 

еще только отъехали, Мов-
сесян Жора был за рулем, 
я - рядом. А сзади Неля с 
Андрюшей. Ну вот... И тут 
у французского посольства 
нас остановила машина. 
«Пежо» красная. Это был 
Высоцкий.

- Как он узнал, что это - вы?
- Так он же увидел нас! Мы 

остановились. Володя мне 
говорит: «Ну показывай, чем 
хвастаешь?» Я вынес Андрея 
из машины. Высоцкий: 
«О!» - подержал Андрея на 
руках, потом снимает с себя 
крест, вешает на шею Ан-
дрюше и говорит: «Пусть он 
ему поможет». Потом, когда 
мы отъехали, я говорю: «Кем 
он будет? Либо гениальным 
актером, либо разухабистым 
бандитом». В шутку, конеч-
но.

«СТАРИК, ПОМОГИ - 
НАМ С МАРИНОЙ НЕГДЕ 
ПЕРЕНОЧЕВАТЬ!»

- А вот помните, рассказы-
вали, что вы в Сочи приехали 
с Нелей Михайловной. И тут 
Высоцкий с Мариной Влади 
вам встретились.

- Да... Володя любил кру-
изничать. У него были дру-
зья - капитаны дальнего пла-
вания. И так получилось, что 
Марина с Володей из Ялты 
переезжали в Сочи, а ночь 
надо было где-то провести, 
но в гостинице не было ни 
одного места. И он пришел 
к нам. Смотрю, внизу - Вла-
ди и Высоцкий. Поздорова-
лись, обнялись. И он: «Ста-
рик, помоги нам с Мариной 
переночевать».

- Так даже?
- Ну я моментально их 

устроил… Неля тогда еще 
в невестах была, она с ма-
мой жила в одном номере, 
а я был отдельно, потом 
перешел к ним, а Володе и 

Марине отдал свой номер. 
Наутро мы этот номер не 
узнали. Он был весь - как 
после войны.

- Понял...
- Ну да...

«ОН НЕ БЫЛ 
ЗАБУЛДЫГОЙ, 
А КОГДА БРАЛ ГИТАРУ - 
БЫЛ БОГ!»

- ...Однажды вы такую фра-
зу произнесли… Вы сказали, 
что Володя был, по-простому 
говоря, забулдыга забулды-
гой, а когда брал гитару - был 
Бог!

- Это вполне естествен-
но. Высоцкий преображал-
ся. Как только брал гитару и 
обращался к своему творче-
ству - становился совершен-
но другим. Нет, Володя не 
был забулдыгой...

- А живьем вы его сколько 
раз слышали?

- Я не считал.
- Много раз?
- Да. Когда я был женат 

на Гурченко, Володя с ней 
дружил. Приезжал - на кух-
не мы сидели. «Служили два 
товарища» как раз снимался. 
Высоцкий обиделся, что ту-
да не вошли его песни. И пел 
всю ночь на кухне. И потом - 
когда я уже на Неле был же-
нат. Среди ночи он однажды 
нам позвонил. Попросил его 
послушать, как раз у него на-
строение не очень было. И 
Володя всю ночь пел Неле. 
А Неля была кормящая. Мы 
просидели сколько можно 
было. И потом позже - на 
Грузинской. Так что много 
раз посчастливилось слу-
шать его.

- У вас же своя публика бы-
ла, у Высоцкого - своя?

- Конечно.
- У вас не было какой-то 

ревности друг к другу?

- Нет. Абсолютно! Высоц-
кий занимал свою нишу, 
я - свою. У меня была ком-
пания: Роберт Рождествен-
ский, Георгий Мовсесян, 
Александра Пахмутова... У 
него - Евгений Евтушенко, 
Андрей Вознесенский, Бел-
ла Ахмадулина, Вадим Тума-
нов. Но мы не враждовали. 
Мы просто были на разных 
политических, так сказать, 
полюсах.

- А Высоцкий как к 
Кобзону относился?

- Мне кажется, хоро-
шо. А у него уже позд-
но спрашивать. 

- Иосиф Давыдо-
вич, вы были трезвый 
человек, а вот он мог и 
выпить, и так далее... 
У вас было желание 
как-то… ну, воспре-
пятствовать, что ли.

- Ну и что я? Я 
осуждаю фильм по-
зорный о Высоцком, 
в котором показали 
только его негатив-
ные стороны, что 
он так тратил свое 
здоровье на нарко-

тики, на алкоголь. Нельзя 
этого делать! У меня есть 
свой образ Высоцкого. И 
в народе - тоже. Высоцкий 
был личностью. Творческой. 
Многогранной...

- А когда он ушел в 42 года, 
для вас это что было? Удар?

- Конечно, удар. Но, к со-
жалению, ожидаемый удар.

- Я понял. Правда, что вы 
оплатили его похороны?

- Неправда. Я принимал 
активное участие по прось-
бе Валерия Янкловича. Это 
был администратор Театра 
на Таганке и друг Высоц-
кого. Я принимал участие в 
выборе места захоронения, 
в организации поминок. Но 
это не было так, как писала 
Марина Влади, - за мой счет. 
Это были государственные 
деньги.
Донецк - Луганск - Москва.

Октябрь 2014 г. - 
январь 2018 г.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 И
. К

об
зо

на

Иосиф Кобзон на могиле Высоцкого 
на Ваганьковском кладбище, 25 января 1981 года. 
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Великие шутят: Михаил Барышников, 
Марина Влади и Высоцкий.

Иосиф КОБЗОН - о Владимире Высоцком:

Я ему сказал: 
песни не покупаю, 
но денег дам...

Поэтам
Кто кончил жизнь трагически, 

тот истинный поэт,
А если в точный срок, так в полной мере.
На цифре 26 один шагнул под пистолет,
Другой же в петлю слазил в «Англетере».

А 33 - Христу. Он был поэт, он говорил:
Да не убий. Убьешь - везде найду, мол.
Но гвозди ему в руки, 

чтоб чего не сотворил,
Чтоб не писал и ни о чем не думал.

С меня при цифре 37 в момент 
слетает хмель,

Вот и сейчас, как холодом подуло.
Под эту цифру Пушкин подгадал 

себе дуэль,
И Маяковский лег виском на дуло.

Задержимся на цифре 37!  Коварен бог.
Ребром вопрос поставил: или-или!
На этом рубеже легли и Байрон, и Рембо - 
А нынешние - как-то проскочили.

Дуэль не состоялась или - перенесена.
А в 33 распяли, но - не сильно.
А в 37 - не кровь, да что там кровь! - 

и седина
Испачкала виски не так обильно.

Слабо стреляться?! 
В пятки, мол, давно ушла душа!
Терпенье, психопаты и кликуши!
Поэты ходят пятками по лезвию ножа - 
И режут в кровь свои босые души.

На слово «длинношеее» 
В конце пришлось три «е» -

Укоротить поэта! - вывод ясен.
И нож в него! - 
Но счастлив он висеть на острие,
Зарезанный за то, что был опасен!

Жалею вас, приверженцы 
фатальных дат и цифр:

Томитесь, как наложницы в гареме...
Срок жизни увеличился - 

И, может быть, концы
Поэтов отодвинулись на время!

Да, правда, шея длинная - 
приманка для петли,

И грудь - мишень для стрел, но не спешите:
Ушедшие не датами бессмертье обрели - 
Так что живых не очень торопите!

Владимир Высоцкий,
1971 г.

СТРОКА К СТРОКЕ

Полный текст и аудио интервью Иосифа Кобзона - 
на сайте kp.ru. Там же - песни Владимира 

Высоцкого в исполнении Иосифа Давыдовича 
и еще больше фото из его архива
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Фигуриста, выступающего
в паре с Александрой 
Степановой, не допустили 
до Олимпиады.

«Меня зовут Иван Букин. Я - член 
сборной команды России по фигурному 
катанию на коньках и сын олимпийского 
чемпиона в танцах на льду Андрея Бу-
кина, который выступал в паре с На-
тальей Бестемьяновой. Моя мама тоже 
бывшая фигуристка.

Я вырос в спортивной семье и с само-
го детства усвоил, что в спорте всего 
можно добиться только собственным 
трудом, а не закулисными играми или 
запрещенными медицинскими препара-
тами.

Я занимаюсь фигурным катанием мно-
го лет. И никогда не был замешан ни в 
одном допинговом скандале. Ни одна моя 
допинг-проба не была положительной. 
И я не понимаю, почему за несколько не-
дель до Олимпийских игр, без объяснения 
каких-либо причин, меня отстраняют 
от участия в зимней Олимпиаде...

Я надеюсь, что это решение будет 
пересмотрено, предоставив мне воз-
можность принять участие в XXIII 
Олимпийских зимних играх 2018 года».

 Полный текст письма - на сайте kp.ru.

Спорт

 ■ КРИК ДУШИ

Ирина ВИКТОРОВА

Главный приз 
в новом музыкальном шоу 
Тимати и Фадеева - 
5 миллионов 
рублей.

Казалось бы, «Голос» закрыл тему 
музыкальных проектов надолго. За 
пять лет и весь зрительский интерес 
выжали до капли, да и неизвестных 
талантов поди поищи. Тем не менее 
в конце прошлого года вышла новая 
«Фабрика звезд» (Муз-ТВ), потом 
шоу «Успех» (СТС).

И вот новая попытка «спеть хо-
ром». В шоу «Песни» (ТНТ), которое 
запускается с 10 февраля, править 
бал будут два музыкальных продю-
сера - Максим Фадеев и Тимати. Они 
наберут команды из победителей ре-
гиональных отборов и начнут сорев-
новаться между собой. На каждом 
этапе решать судьбу конкурсантов 
доверят зрителям.

Чемпион проекта получит 5 мил-
лионов рублей и, видимо, контракт 
с фирмой своего наставника. Впро-
чем, продюсеры могут позволить 
себе заключить контракт с любым 
понравившимся участником.

 ■ ТЕЛЕШОУ

Пой - и лимон будет твой!
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Константин ИВАНОВ

Как МОК решал 
судьбу российских 
спортсменов.

На этой неделе Междуна-
родный олимпийский ко-
митет без объяснения при-
чин не допустил до участия 
в Играх-2018 в Пхенчхане 
сразу 111 российских спор-
тсменов (список - на kp.ru). 
Давайте разбираться, кто 
принимает решение.

Есть некий комитет 
МОК - «расстрельная трой-
ка» под председательством 
Валери Фурнейрон. С 2012 
по 2014 год она была ми-
нистром спорта Франции, 
а потом оказалась очень 
близка к ВАДА. МОК не 
рассказывает, как прохо-
дила процедура проверки 
тех 500 претендентов на 
участие в Олимпиаде, чьи 
фамилии прислали из Рос-
сии. Но почему-то кажется, 
что никто не заморачивал-
ся: брали фамилию, вбива-
ли в поиск по документам 
ВАДА, если находили хоть 
одно совпадение - вычер-
кивали. А может быть, во-
обще убирали и без совпа-
дений.

Когда Фурнейрон все-
таки прижали вопросами, 
на основании чего россий-
ских спортсменов выкиды-
вают за борт Олимпиады, 

она выдала потрясающую 
фразу: «Невключение 
в список приглашенных 
на Игры не обязательно оз-
начает, что спортсмен был 
уличен в употреблении до-
пинга».

На основании чего тогда 
вы лишали спортсменов 
смысла их существования?!

Все это интересует не 
только Россию. Сейчас 
в МОК летят письма от 

международных феде-
раций по видам спор-
та. Пишет президенту 
МОК Томасу Баху глава 
Международного сою-
за биатлонистов Андерс 
Бессеберг. Первое лицо 
Международной федера-
ции лыжных видов спорта 
Джанфранко Каспер тоже 
отправил в МОК послание 
с требованием объяснить, 
как так получилось, что 

нет Устюгова и остальных 
российских лыжников.

И только в среду вечером 
глава МОК наконец рас-
крыл еще один критерий, 
по которому отсеивали 
спортсменов. «Атлеты из 
России имеют возможность 
принять участие в Играх, 
но только молодое и чистое 
поколение», - заявил Томас 
Бах. Так что теперь возраст 
тоже преступление.
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Иван Букин 
написал 
открытое 
письмо в МОК

 Среди спортсменов, которых спалил МОК, лидеры сборной (слева направо): 
лыжник Сергей Устюгов, конькобежец Денис Юсков, фигуристка Ксения 

Столбова, биатлонист Антон Шипулин, легенда шорт-трека Виктор Ан.

Олимпийский огонь Олимпийский огонь 
инквизицииинквизиции

Тимати и Фадеев уверены, что найдут новых звезд.

Ответ:
- Подобные акции 

устраивают многие 
магазины в централь-
ной части страны. Для 
них это хороший по-
вод повысить спрос. 
В рассрочку или в 
кредит под ноль про-
центов продают мо-
бильные телефоны, 
бытовую технику, 
мебель, строительные 
материалы. По дан-
ным банков, средний 
размер такого займа - 
30 тысяч рублей.

Обычно в этом слу-
чае вы заключаете два 
договора: купли-про-
дажи - с магазином и 
кредитный - с банком. 
Рассрочку предостав-
ляет последний. А ма-
газин делает скидку 
банку на размер про-

центов. В итоге, если 
холодильник стоит 
40 тысяч рублей, а 
всей суммы у вас нет, 
вы можете платить 
по 5 тысяч рублей в 
течение 8 месяцев. 
Переплата для вас 
действительно будет 
нулевая.

Но нюансы есть. 
Во-первых, некото-
рые магазины спе-
циально завышают 
цены во время таких 
акций. Во-вторых, в 
условиях может быть 
прописано, что вы 
обязаны купить до-
полнительную услугу 
или товар из опреде-
ленного списка. По 
подсчетам экспертов, 
около 80% кредитов в 
точках продаж - это 
беспроцентная рас-
срочка.

Продают товар в рассрочку 
без процентов. В чем подвох?

 ■ СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ!

В

- Все время вижу рекламу бытовой 
техники. Мол, кредит 

без переплаты на 24 месяца. 
Звучит заманчиво, но в чем подвох? 

Не хочется терять деньги. Спасибо!

Артур, 27 лет,
Иваново.

СОВЕТЫ «КП»

✓ Рассрочка лучше, 
чем кредит, но попро-
буйте накопить на то-
вар. Живите по сред-
ствам.

✓ Сравните цены в 
разных магазинах.

✓ Не соглашайтесь 
сразу на дополнитель-
ные услуги. Подумай-
те, нужны ли они вам. 
Если нужны - берите, 
если нет - отказывай-
тесь. Зачастую это не 
влияет на решение о 
предоставлении рас-
срочки - магазину все 
равно нужно продать 
товар.

✓ Рассрочка - тот же 
кредит. Опаздывать с 
платежами нельзя. 
Это будет негативно 
влиять на вашу кре-
дитную историю.

✓ Если вернули то-
вар в магазин, нужно 
правильно оформить 
досрочное погашение 
кредита. Иначе банк 
может начислить пени 
и штрафы.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Коньки и ласты - что суж-
дено отбросить, того уже не 
склеишь...

✱  ✱  ✱
- Кило двести. С вас 350 

рублей!
- Хм, вы знаете, я рабо-

таю учителем математики...
- ...Э-э-э... точнее, 300 

рублей...
- В старших классах!
- ...1 килограмм 154 грам-

ма. С вас 275 рублей 48 
копеек.

✱  ✱  ✱
Одна подруга говорит дру-

гой:
- Твоя диета очень помо-

гает. Представляешь, вчера 
наступила на грабли...

- И что?
- Мимо!

✱  ✱  ✱
Настоящий меломан - 

тот, кто, услышав голос 
женщины, напевающей в 
ванной, нагибается к за-
мочной скважине и при-
кладывает к ней ухо!

✱  ✱  ✱
Стоит мужик в очереди, тут 

внаглую женщина идет без 
очереди и толкает мужика, 
тот обиженно:

- Пролезла без очереди и 
толкнула...

Та оборачивается.
Мужик:
- О, блин, еще и напугала!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Какой 
предмет женского туалета «за-
ставил переделывать двери» во 
Франции XV века? 8. Синоним 
оболтуса. 9. Способ похищать 
военные тайны. 10. Медицинский 
сериал «... Хаус». 11. Сокруши-
тель смелости. 14. Кто стал ху-
друком МХАТа сразу после Олега 
Ефремова? 19. Константин Дми-
триевич из «Анны Карениной». 20. 
Ассорти из литературных опусов. 
22. Амплуа политика. 25. Кто бил 
ногами в живот героя песни «Ой, 
где был я вчера» Владимира Вы-
соцкого? 27. Фиксированная ... 
28. Необъявленный ... 29. Ску-
ластое ... 30. Авторитетный вор 
с лицом Сергея Гармаша из кри-
минального сериала «Мурка». 31. 
Какой из своих шедевров трижды 
переписывал великий Рембрандт?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Чем 
грунт будоражат? 3. Исполнение 
в фигурном катании. 4. От кого 

ушла героиня рассказа «Нервы» 
Михаила Зощенко? 5. Не только 
насекомое, но и рак. 6. Правя-
щая. 7. От чего градусы в водке 
появляются? 8. «И от страха ... 
теряя речи, уязвимы болью и бе-
дой». 12. Какой артист эстрады 
озвучил мультяшного кота Лео-
польда до Александра Калягина? 
13. Горячность на пике. 15. На 
какой голливудской звезде про-
дюсеры практически насильно 
женили Джонни Вайсмюллера? 
16. «Раздвоение личности - это, 
конечно, печально. Однако, ес-
ли нужно перенести ..., вдвоем 
намного удобнее». 17. Размер 
из пушкинского стихотворения 
«К моей чернильнице». 18. Пре-
тендент на «белую горячку». 21. 
Убогий домишко. 23. «Отросток» 
позвоночника. 24. Купеческая 
торговая точка. 26. Где роди-
лась русская поэтесса Ирина 
Одоевцева?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шляпа. 8. 
Дурошлеп. 9. Шпионаж. 10. Доктор. 11. Страх. 14. Табаков. 
19. Левин. 20. Альманах. 22. Либерал. 25. Танцор. 27. Цена. 
28. Визит. 29. Лицо. 30. Грек. 31. «Даная». ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Лопата. 3. Прокат. 4. Муж. 5. Богомол. 6. Элита. 7. Спирт. 8. 
Дар. 12. Хазанов. 13. Запал. 15. Велец. 16. Диван. 17. Дак-
тиль. 18. Пьяница. 21. Хижина. 23. Ребро. 24. Лавка. 26. Рига.
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О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
Е. ДУДА (зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ (зам. главного редактора),
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Комментирует 
стилист-имиджмейкер 

Вика МАЙОРОВА:
- Образ, который подходит исключительно 

для фотосессии, в повседневной жизни можно 
использовать лишь белую шубку.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Анна РЫБИНА, 
28 лет, Красноярск:

- Фотографирую, расписываю стены и делаю 
бутафорию, а на Хеллоуин превращаю людей 
в зомби, чудовищ при помощи грима. А самое 
любимое занятие - это прийти домой, обнять 
своего белого пушистого друга и слушать все 
его рассказы о том, как он провел свой день.
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